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Приглашаем Вас принять участие в 
                         медиа-марафоне "V ТЫЛу" 

                                                            (рубрика "ТЫЛ") 
 
НАМ рассказывают об обстановке на ФРОНТЕ, МЫ рассказываем о работе  
V ТЫЛУ. 
Представляем широкую панораму жизни крупнейших в России аграрных 
регионов, знакомим читателей с людьми и предприятиями, являющимися 
гордостью нашей страны, преумножающими её потенциал.  
Для размещения Ваших передовиков производства необходимы:  
фото + информация о достижениях.  
Информация принимается на e-mail: agrostart@agrostart.net 

https://agrostart.net/news/telefonnye-spravochniki-organizaciy
https://agrostart.net/agroinformer
https://agrostart.net
https://t.me/agroinfoapk
mailto:agrostart@agrostart.net
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 На ПМЭФ обсудили новые решения в АПК 
Одна из задач — обеспечение отрасли кадрами 
 
На фоне роста населения планеты, истощения природных ресурсов и климатических изменений 
инновации в агропромышленном комплексе становятся решающим фактором для устойчивого 
производства — традиционные методы сельского хозяйства уже не могут гарантировать 
достаточные объемы продовольствия. Тему прорывных технологий, которые меняют отрасль уже 
сегодня и будут ее менять в ближайшие 10-15 лет, обсудили участники сессии «Новые решения в 
АПК — ключи к глобальной продовольственной безопасности», которая прошла в рамках 
Петербургского международного экономического форума. 
 
Первый замглавы Минэкономразвития Максим Колесников обратил внимание, что АПК 
обеспечивает занятость порядка 2,2 млн человек, или 5% от занятости в экономике, а валовая 
добавленная стоимость в экономике от этой отрасли составляет 5,6%, причем она продолжает 
расти. С точки зрения эффективности на одного занятого в отрасли, это порядка 2,5 млн руб. Это 
приоритетная отрасль для государства, том числе с точки зрения бюджетного финансирования. 
«Мы системно оказываем большую поддержку отрасли, и эта поддержка осуществляется 
темпами, опережающими инфляцию», — подчеркнул Колесников. в период с 2018-го по 2025 
годы на нее было выделено 2,7 трлн руб. государственных ресурсов через все меры поддержки и 
получены хорошие результаты: мы полностью обеспечиваем себя растительным маслом, 
зерном, рыбой, сахаром, мясом, близки к самообеспеченности по картофелю, плодоовощной 
продукции, молоку, перечислил чиновник. 
 
По информации ВТБ, по итогам 2024 года общий долг предприятий АПК перед банками 
составлял 5,3 трлн руб., за последние три года он вырос на 25%. «Эта динамика обеспечена в том 
числе мерами поддержки со стороны правительства и государства. Уже достаточно давно и 
эффективно государство поддерживает развитие сельского хозяйства», — подчеркнул член 
правления ВТБ Виталий Сергейчук. инвестиции в АПК за прошлый год составили 1,1 трлн руб., 
соотношение государственных и частных вложений — примерно 1:1, несмотря на непростые 
условия: высокую, а для многих инвесторов и заградительную ставку рыночного 
финансирования, ограничение доступности передовых технологий, необходимость 
перенастройки логистических цепочек, ограничение доступа к международным рынкам продаж. 
кроме того, в этом году уже наблюдаются первые сделки по привлечению в нашу страну 
капитала со стороны восточных и китайских инвесторов, и это позитивная тенденция, оценил 
Сергейчук. 
 
В то же время, отрасли есть, куда стремиться. Мировое население растет очень высокими 
темпами, в первую очередь, в странах глобального Юга, при этом проблема голода и 
продовольственной безопасности не решена, обратила внимание директор Института Африки 
Российской академии наук Ирина Абрамова. «В 2015 году голодающих в мире было 538 млн, а в 
2023-м их стало 733 млн человек. То есть, количество увеличилось. И это нам говорит о том, что 
традиционные методы ведения сельского хозяйства, видимо, не позволят нам решить проблему 
продовольственной безопасности. Надо внедрять новые решения, новые технологии», — 
подчеркнула она. Специалисты ВТБ уже отмечают расширение инвестиционных возможностей 
по привлечению финансирования в передовые решения для развития АПК и расширение 
присутствия наших товаров на рынках дружественных стран. У участников рынка есть интерес к 
инвестициям в генетические, эмбриональные программы, направленные на повышение 
продуктивности молочного стада. «Особое внимание стоит уделять финансированию точного 
земледелия и цифровым решениям по обработке полей. Актуальным остается вопрос 
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импортозамещения практически всего — от вакцин до техники», — сказал Сергейчук. 
Колесников в качестве одной из задач отрасли выделил обеспечение е кадрами. «По разным 
оценкам, дефицит кадров в отрасли сейчас варьируется от 143 тыс. до 200 тыс. человек», — 
отметил он. Нехватка квалифицированной рабочей силы является одним из факторов роста цен: 
срываются сезонные работы, снижается производительность труда, и как следствие — 
ассортимент на полках. «Мы понимаем, что необходимо улучшать и обеспечивать рост 
производительности труда», — добавил он. Чиновник напомнил, что 548 предприятий 
участвовало в федеральном проекте повышения производительности труда, и сейчас 
Минэкономразвития совместно с Минсельхозом разрабатывает отраслевые программы, 
которые, в том числе, предполагают внедрение технологических инноваций. «Это и 
искусственный интеллект во всех его проявлениях — в воздухе, на земле, и беспилотные 
комбайны, и умные дроны, которые анализируют почву», — рассказал Колесников. 
Предполагается, что до конца года эти программы будут полностью структурированы. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44382-v-leningradskoy-oblasti-sozdadut-svinovodcheskiy-klaster-za-23-mlrd-rubley/ 

 
Мировые инвестиции в новые технологии в АПК снизились в четыре 
раза 
При грамотном подходе высокотехнологичные решения смогут сделать агробизнес более 
эффективным 
 
За последние годы технологический уклад существенно изменился: о многих технологиях, 
которые сейчас используются, еще шесть-семь лет назад никто не говорил, рассказала 
заместитель председателя правления Россельхозбанка Елена Батурова на сессии «Новые 
решения в АПК — ключи к глобальной продовольственной безопасности», которая прошла в 
рамках Петербургского международного экономического форума. «Есть различные роботы, 
которые сейчас применяются на фермах, системы точного земледелия, огромное количество 
технологий с точки зрения создания новых форм еды, вертикальные фермы», — перечислила 
Батурова. 
 
Рынок сначала очень позитивно воспринял новые технологии, в данном направлении с 2018-го 
по 2021 годы наблюдался достаточно большой рост инвестиций. В 2021-м был пик, инвестиции в 
агротех составили $56 млрд. «А потом начался спад, — отметила Батурова. — В 2024 году 
инвестиции упали до $16 млрд». Произошло это, в первую очередь потому, что многие 
технологии, которые появились, оказалась хайпом, пояснила она. «В США даже были компании-
единороги в сельском хозяйстве: инвестиции у них превысили $1 млрд — это огромные деньги. А 
потом, спустя два года, оказалось, что человечество не готово к потреблению искусственной 
еды», — пояснила Батурова, отметив, что мировое население хочет потреблять натуральные 
продукты. «В сельском хозяйстве нет высокой маржинальности, то есть, аграрии не готовы 
внедрять технологии только потому, что это модно, — уточнила она. — Если все говорят об 
искусственном интеллекте, но он не приносит дохода, то никто не будет в него инвестировать». 
Просто деньгами проблемы в технологическом укладе в сельском хозяйстве не решить. По 
данным Россельхозбанка, на сегодняшний день в России порядка 400-450 компаний занимаются 
исключительно технологиями в области АПК. «Мы считаем, что для нашей страны этого 
недостаточно. Дело в том, что технологии очень сложные. Невозможно в сельском хозяйстве 
создать технологию, если ты знаешь только технологии, как и невозможно ее создать, если ты 
только специалист по сельскому хозяйству. В основном это наукоемкие технологии, и они 
требуют объединения специалистов, которые хорошо знают биологию и технологии», — считает 
Батурова. По ее словам, это гораздо сложнее, чем создать какое-то небольшое мобильное 
приложение для доставки товаров или банковские приложение.  

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44382-v-leningradskoy-oblasti-sozdadut-svinovodcheskiy-klaster-za-23-mlrd-rubley/


ИНФО — ФЕДЕРАЦИЯ 

           

 

 

 

 

 

 

 

    23 июня 2025 г. 

АГ
РО

И
НФ

О
РМ

ЕР
Ъ

 

 
Поэтому очень важно, чтобы IT-специалисты приходили в аграрную сферу. У Россельхозбанка 
есть большая программа, направленная исключительно на популяризацию технологий в 
сельском хозяйстве. «Мы каждый год проводим агротехнологические конференции, хакатоны, 
дата-сайнс чемпионаты — делаем все для того, чтобы специалисты пришли к нам и рассказывали 
нам о том, что сельское хозяйство — это интересно», — подчеркнула Батурова. Такой подход в 
банке считают эффективным не только для экономики России, но и для человечества в целом.  
Россельхозбанк помогает создавать и поддерживать высокотехнологичные стартапы в АПК, 
причем начиная со школ и вузов, в том числе, через гранты. Но основная задача, по мнению 
специалистов банка, — свести стартапы с представителями бизнеса. «Недостаточно 
инвестировать. Важно, чтобы технологии находили свое применение в сельском хозяйстве на 
практике», — обратила внимание Батурова. Для этого Россельхозбанк помогает создателям 
стартапов находить клиентов на их высокотехнологичные решения. Последние два года банк 
работает над тем, чтобы помочь агротех-стартапам выйти на международный рынок, проводит 
совместно с Минсельхозом и торговыми представительствами дружественных стран — Индии, 
Китая, ОАЭ, Вьетнама, Марокко, Египта — тематические сессии. При таком подходе, считают в 
Россельхозбанке, через два-три года Россия может стать не только лидером по производству 
продовольствия и удобрений, но и агротехнологическим лидером. 

https://www.agroinvestor.ru/technologies/news/44395-mirovye-investitsii-v-novye-tekhnologii-v-apk-snizilis-v-chetyre-raza/ 

 
Запасы зерна и зернобобовых в сельскохозяйственных организациях 
на 1 июня 2025 г. опустились год к году на 20% 

По данным Росстата, обработанным zerno.ru, запасы зерна и зернобобовых, включая кукурузу, 
в сельскохозяйственных организациях на 1 июня 2025 года опустились год к году на 19,95% и 
составили 10,75 млн т (на 1 июня 2024 года - 13,43 млн т, на 1 мая 2025 года - 13,98 млн т) 
 

Запасы зерна и зернобобовых, включая кукурузу, в сельскохозяйственных организациях, т 

  2025 2024 2023 2022 

  Jan 23248079 32012876 32267899 21955273 

  Feb 20180655 28034771 28818802 19374488 

  Mar 17094123 23168717 24575164 16305198 

  Apr 13980934 18391268 20353634 13275559 

  May 10752273 13431776 15637905 9690868 

  Jun   17017079 13197148 8336355 

  Jul   28991725 24883196 23302440 

  Aug   33726246 40526809 43195095 

  Sep   37013721 43298253 45914344 

  Oct   35631427 42530578 42587866 

  Nov   31069312 39497645 39442532 

  Dec   26274593 34733218 35325307 
 https://zerno.ru/node/30234  

 

 

https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rosselkhozbank/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rosselkhozbank/
https://www.agroinvestor.ru/technologies/news/44395-mirovye-investitsii-v-novye-tekhnologii-v-apk-snizilis-v-chetyre-raza/
http://zerno.ru/
https://zerno.ru/node/30234%C2%A0
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Улучшение почвы фермерами и скотоводами с помощью стратегий 
регенеративного сельского хозяйства 
ИСТОЧНИК: ЭКСПЕРТМОЛОКО 

 
Внедрение стратегий регенеративного сельского хозяйства предлагает перспективные 
решения для повышения продуктивности ферм, устойчивости к изменениям погоды и 
получения дополнительного дохода. 

Все большее число фермеров и владельцев ранчо улучшают пастбища, сенокосы и посевные 
площади с помощью ротационного выпаса, внедрения животных на пахотные земли и других 
регенеративных стратегий. 

От пастбища к тарелке: Говядина, откормленная на траве 
Тори О'Нил - представитель пятого поколения своей семьи, занимающейся ранчо в долине 
Пахсимерой в округе Кастер, штат Айдахо. 
На ранчо традиционно выращивали коров и телят, используя общественные пастбища для 
выпаса скота летом и выращивая люцерновое сено для зимнего корма. Тори поняла, что многие 
потребители хотят знать, откуда берется их еда, и задумалась о создании проекта «от пастбища к 
блюду». 
 
Это привело к сотрудничеству с Desert Mountain Grass-Fed Beef (говядина, выращенная на травах 
пустынных гор) - кооперативом из 20 семейных ферм и ранчо, целью которых является 
восстановление земель и экосистем, а также забота о скоте от рождения до конца. Компания 
Desert Mountain Grass-Fed Beef базируется в Хэмметте, штат Айдахо, но скот выращивается на 
пастбищах в Айдахо и восточном Орегоне на сотрудничающих ранчо. 
Члены Desert Mountain Grass-Fed Beef работают над оздоровлением почвы и ищут способы 
использования регенеративного сельского хозяйства, чтобы сделать землю более продуктивной. 
«Самое важное - это забота о здоровье почвы», - говорит О'Нил. Меня привлекло то, что 
регенеративное сельское хозяйство позволяет экономить средства - меньше проезжать по земле 
на тракторе, заставлять работать то, что есть, и работать с существующей системой». Теперь я 
использую безотвальную обработку почвы на наших посевах». 
 
Также она начала заниматься грантами вместе с компанией Desert Mountain Grass-Fed Beef. 
Группа получила дополнительный грант от Университета Айдахо по программе Climate-Smart на 
продвижение покровных культур, промежуточного посева и использования нутриентов в рамках 
гранта Инновационного сельскохозяйственного маркетингового партнерства (IAMP). 
«Было интересно, потому что я родом из очень традиционной семьи, занимающейся 
разведением коров и телят, и мы очень сомневались в том, что сможем назвать себя 
фермерами», - говорит О'Нил. «Рассматривая регенеративную сторону, мы должны обратить 
внимание на почву и то, как мы ею управляем, поскольку здоровье почвы - это основа всего». 
Нам представилась прекрасная возможность поработать с членами кооператива. Они 
сотрудничают с некоторыми фермерами в районе Бруно и Грандвью и поощряют их сеять 
покровные культуры и использовать скот для выпаса на своих пахотных землях. 
«В этом году я стараюсь больше заниматься своей землей. Я получила некоторую помощь от 
NRCS и попытаюсь внести промежуточный посев и отойти от люцерны как денежной культуры. Я 
надеюсь меньше полагаться на урожай сена и использовать эту землю для кормов и выпаса 
скота, а также постараюсь внести больше видового разнообразия и планирую использовать мои 
сухие пивотные углы с большим количеством местных видов, которые могут использоваться как 
пастбища», - говорит О'Нил. 
 

http://expertmoloko.com/index.php/znaniya-umeniya-navyki/nauchnye-issledovaniya/644-uluchshenie-pochvy-fermerami-i-skotovodami-s-pomoshchyu-strategij-regenerativnogo-selskogo-khozyajstva
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Крупный рогатый скот и овцы улучшают пахотные земли 
Шейла и Эрик Хассельстром разводят овец и несколько голов крупного рогатого скота на своей 
«сухой» ферме площадью 3 000 акров (1214 га) недалеко от Винчестера, штат Айдахо, который 
изначально был лесозаготовительным городом.«Эрик, трое наших детей и я, а также несколько 
наемных работников занимались всем сельским хозяйством. Наше стадо овец росло благодаря 
тому, как мы могли их использовать. Мы всегда занимались скотоводством, но на многих акрах 
земли можно было бы пасти овец с большей пользой. Мы также начали задействовать овец для 
улучшения наших пахотных земель и снижения риска пожаров на участках, которые раньше не 
использовались для выпаса скота», - рассказывает Шейла. 

В течение последних 35 лет на их ферме используется технология no-till («без обработки почвы»), 
что позволило повысить уровень микроорганизмов в почве. Овцы помогают поддерживать почву 
в здоровом состоянии и бороться с сорняками. Кроме того, несколько сотен акров пастбищ 
расположены на местности, которая слишком неровная для выращивания сельскохозяйственных 
культур, а овцы могут пастись, прореживать и убирать сорняки. 
«Мы много занимаемся покровным земледелием, и у нас много сельскохозяйственных угодий, 
по которым мы перемещаем овец, осуществляя севооборотный выпас. При регенеративном 
земледелии содержание животных на земле очень важно», - добавляет Шейла. 

Регенеративная молочная ферма 
Пол и Эрин Керналеген - молочные фермеры из Саскачевана (Канада), которые придерживаются 
регенеративных методов выращивания кормов для своего скота. 
До 2012 года ферма Керналегенов работала по традиционной схеме, а затем они начали 
присматриваться к другим методам, поскольку погода в течение нескольких лет была очень 
влажной. «В среднем за год у нас выпадает около 30 см осадков, но два года подряд выпадало от 
100 до 130 см - вести хозяйство было крайне сложно», - говорит Пол. 
 
Обычно они сажали кукурузу и ячмень на силос, но эти культуры постоянно тонули и не могли 
закрепиться. «Мы искали что-то другое и посеяли овес. Начав искать различные варианты, мы 
пошли по пути использования различных смесей и поликультур», - говорит он. 
В первом опыте с поликультурой они посадили вместе ячмень, овес и горох и не использовали 
никаких удобрений, потому что горох фиксировал азот. До того как попробовать поликультуру, 
они тратили около 250 долларов на акр (40 соток), пытаясь вырастить кукурузу. При 
использовании смеси затраты составили 30 долларов. 
После такого опыта Керналегены перевели всю ферму на поликультурные покровные посевы. С 
тех пор они высевают различные смеси для разных групп скота, ориентируясь на их потребности 
в питании. Вместо того чтобы высевать несколько разных культур и соединять их в общий 
смешанный рацион (TMR) для кормления, они выращивают их вместе как одну культуру. 
Экономия средств оказалась значительной - меньшие затраты, высокая урожайность и высокая 
питательная ценность корма. 
 
При этом улучшилось состояние почвы. Поскольку было очень влажно, они возделывали почву 
вокруг рытвин и промоин. Было сделано много разных шагов, например, рассеяны семена 
клубневых сортов, таких как редис и сахарная свекла, которые могли бы расти по краям и 
помогать осушать трясины и получать больше земли. «Наше молочное хозяйство росло, и мы 
искали новые земли, чтобы расшириться, но рост цен на землю сделал это невозможным,» - 
говорит он. 
Оставалось только улучшить то, что у них уже есть, и увеличить производство, ведь они 
обрабатывали менее половины своей земли. Благодаря инновационному посеву они перешли от 
обработки менее 200 акров (80 га) к обработке 500 акров (200 га), а используя пять принципов 
здоровья почвы, они смогли повысить продуктивность земли. 
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Эти пять принципов здоровья почвы включают в себя: 
1. Почвенная броня: держите почву покрытой, не допуская оголения. 
2.Свести к минимуму вмешательство в почву: Применяйте сокращенную/ безотвальную 
обработку почвы на пахотных землях и адаптивные стратегии выпаса на пастбищах. 
3. Увеличивайте разнообразие растений: Севооборот и включение теплолюбивых и 
холодолюбивых трав и травянистых растений на пастбищах. 
4. Живые корни: Держите живые корни в земле весь год. 
5. Внедрение пастбищ: Интегрируйте выпас домашнего скота. 
 
Они перешли на нулевую обработку почвы после экспериментов с поликультурой. «Мы купили 
маленькую безотвальную сеялку 750 John Deere, и все подумали, что мы сошли с ума; мы 
перешли с большой пневматической сеялки на 4,5 м безотвальную сеялку», - говорит Пол. 
«Улучшения в почве были просто фантастическими». 
Анализы почвы, проведенные в 2012 году, показали, что органическое вещество составляет от 6,9 
до 7,2 %, поскольку в их местности от природы много органики, но когда осенью 2019 года были 
проведены анализы, на поле, которое дольше всего находилось в поликультуре, органическое 
вещество составляло 12,2 %. Настолько оно увеличилось за семь лет, просто благодаря тому, что 
в почву начали внедрять как можно больше этих принципов. 

Несмотря на преимущества регенеративного сельского хозяйства, лишь небольшой процент 
американских фермеров применяет восстановительные методы - отчасти потому, что в 
американской сельскохозяйственной политике они не являются приоритетными. Однако 
некоторые штаты начали поощрять фермеров, владельцев ранчо и частных земельных участков 
внедрять регенеративные методы, которые снижают выбросы парниковых газов. 

https://agrovesti.net/lib/tech/reclamation-tech/uluchshenie-pochvy-fermerami-i-skotovodami-s-pomoshchyu-strategij-regenerativnogo-selskogo-
khozyajstva.html 

Рацион с отрицательным DCAD по-прежнему является ключом к 
здоровью и производительности 
ИСТОЧНИК: ЭКСПЕРТМОЛОКО 

 
Кормление рационом с отрицательной катионно-анионной разницей (DCAD) в транзитный 
период - проверенный метод защиты коров от метаболических нарушений. 
На молочной ферме существуют некоторые методы, которые доказали свою эффективность и 
подтверждены буквально сотнями научных работ. Но полезно время от времени пересматривать 
эти методы - во-первых, чтобы убедиться, что они по-прежнему работают, а во-вторых, чтобы 
узнать, не появилось ли что-то новое. 
Кормление рационом с отрицательной разницей катионов-анионов (DCAD) - одна из таких 
практик. Метод существует уже несколько десятилетий и доказал, что при кормлении в течение 
трехнедельного транзитного периода он может защитить коров от метаболических нарушений. 
Главным из таких нарушений является молочная лихорадка. 

Определение DCAD 
Помните, что наиболее стрессовая часть жизни коровы - это недели, предшествующие отелу и 
следующие за ним. У коров происходят гормональные и энергетические изменения, которые 
приводят к значительному снижению потребления сухого вещества, а затем и к отрицательному 
энергетическому балансу, поскольку корова переходит к высокой продуктивности. Этот период 
настолько важен для будущего здоровья и производительности коровы, что следует применять 
только самые надежные методы управления, чтобы помочь ей пережить эту критическую фазу. 
Предотельный рацион помогает заложить основу для оптимальной продуктивности в 
предстоящую лактацию. Один из проверенных временем инструментов - кормление рационом с 

https://agrovesti.net/lib/tech/reclamation-tech/uluchshenie-pochvy-fermerami-i-skotovodami-s-pomoshchyu-strategij-regenerativnogo-selskogo-khozyajstva.html
https://agrovesti.net/lib/tech/reclamation-tech/uluchshenie-pochvy-fermerami-i-skotovodami-s-pomoshchyu-strategij-regenerativnogo-selskogo-khozyajstva.html
http://expertmoloko.com/index.php/kormlenie-krs/kormlenie/648-ratsion-s-otritsatelnym-dcad-po-prezhnemu-yavlyaetsya-klyuchom-k-zdorovyu-i-proizvoditelnosti
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отрицательным катионно-анионным балансом (DCAD) в течение транзитного периода. 

Для достижения отрицательного DCAD необходимо создать рацион, в котором 
миллиэквиваленты (meq) анионов (хлора и серы) превышают количество катионов (натрия и 
калия). Рацион с отрицательным DCAD от -8 до -12 мэкв на 100 грамм мобилизует переход 
кальция из костей в кровоток, создавая более высокий уровень кальция в крови, и помогает 
предотвратить клинические и субклинические метаболические нарушения при отёле. 

Создание отрицательного DCAD 
Чтобы добиться отрицательного DCAD, необходимо провести тщательный анализ ингредиентов 
рациона. Начните с ограничения ингредиентов с высоким содержанием натрия и калия. 
Ключевыми ингредиентами для контроля является фураж. Сено люцерны и другой фураж могут 
содержать много калия, поэтому важно провести тестирование кормов, прежде чем 
использовать их в транзитных рационах. 
 
Кормление анионными солями - популярный и эффективный способ добиться отрицательного 
DCAD в рационе транзитных коров. Эти ингредиенты обычно содержат много хлора или серы, 
или и того, и другого, и смещают баланс DCAD в рационе в отрицательную сторону. 
Непосредственное скармливание анионных солей может стать проблемой. Популярностью 
пользуются коммерческие ингредиенты, включающие анионные соли в более приятной и 
легкоусвояемой форме. Многие из этих ингредиентов также способствуют росту бактерий в 
рубце, что поддерживает функцию рубца и обеспечивает обменный протеин. Как следует из 
термина, обменный белок - это часть белка, которая фактически усваивается коровой в тонком 
кишечнике, предоставляя незаменимые аминокислоты, необходимые для производства молока, 
восстановления тканей и общего здоровья. 

Это работает? 
Самый надежный способ узнать, работает ли отрицательный рацион DCAD, - проверить уровень 
pH мочи у транзитных коров. Один из распространенных мифов о негативном DCAD-рационе 
заключается в том, что нужно проверять каждую корову каждый день. Это не так. Если вы только 
начинаете применять отрицательный рацион DCAD, проверьте pH мочи после трех дней 
применения этого рациона, чтобы убедиться, что вы добились нужного эффекта. После 
определения базового уровня отберите репрезентативную партию (около 10 %) коров, которые 
несколько дней находились на отрицательном рационе DCAD. Диапазон pH должен составлять от 
6,0 до 6,8. 
 
Помните, что цель кормления отрицательным рационом DCAD не в том, чтобы добиться низкого 
pH мочи. Напротив, показатели pH мочи используются для того, чтобы показать, что 
отрицательный DCAD-рацион действительно работает. Нет никакой пользы от коров с очень 
низким pH мочи. 

Каковы преимущества рациона с отрицательным DCAD? 
Мета-анализ 42 публикаций и 134 исследований, проведенный в 2019 году, показал, что 
кормление коров рационом с отрицательным DCAD за три недели до отела приводит к 
значительному снижению общего числа заболеваний после отела на корову, включая молочную 
лихорадку, метрит и задержку плаценты. Кроме того, значительно увеличиваются удои и 
скорректированное по жиру молоко (FCM) у отелившихся коров, а также наблюдается тенденция 
к увеличению потребления сухого вещества в послеотельный период. 
 
Помните, что основная причина кормления отрицательным рационом DCAD заключается в том, 
чтобы избежать метаболических нарушений, особенно клинической и субклинической молочной 
лихорадки. Мы знаем, как возникает молочная лихорадка. В крови падает уровень кальция, что 
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вызвано началом лактации и быстрым выведением кальция из крови для выработки колострума 
и молока. Это падение кальция в крови может стать достаточно сильным, чтобы быть 
классифицированным как молочная лихорадка. 
Если падение кальция в крови не такое сильное, у животных может наблюдаться субклиническая 
молочная лихорадка. У таких коров нет клинических признаков, и они даже могут выглядеть 
нормально, однако потребление кормов и продуктивность в начале лактации не соответствуют 
тем показателям, которые должны быть, и возрастает число заболеваний новотельных коров, 
связанных с низким содержанием кальция в крови (метрит, задержка плаценты, дистоция, 
смещение сычуга, ранняя выбраковка и кетоз). 
 
Обычно сухостойный период длится 60 дней. В некоторых случаях перенос загонов или стратегии 
группировки не позволяют создать отдельную транзитную группу. Даже если нет возможности 
выделить коров в отдельный загон за 21 день до отела, все равно можно получить преимущества 
отрицательного DCAD-рациона. Скармливание отрицательного рациона DCAD уже за 42 дня до 
предполагаемой даты отела дает такие же преимущества для здоровья и продуктивности, как и 
скармливание того же рациона в более короткий промежуток времени. 
Несмотря на то, что миллионы коров и сотни исследований продемонстрировали 
положительные преимущества скармливания отрицательного рациона DCAD, всегда найдутся те, 
кто ищет новые и лучшие способы достижения цели по снижению заболеваемости клинической 
и субклинической молочной лихорадкой. Хотя такие способы существуют, трудно превзойти 
доказанную эффективность отрицательной DCAD-рациона. В конце концов, мы знаем и 
понимаем задачу (снижение молочной лихорадки), и у нас есть метод, который доказал свою 
эффективность (отрицательный рацион DCAD). 
 
Поработайте с вашим специалистом по кормлению или поговорите с представителем, чтобы 
ввести отрицательный рацион DCAD в вашей транзитной группе или оценить, работает ли то, что 
вы делаете. 

https://agrovesti.net/lib/tech/feeding-tech/ratsion-s-otritsatelnym-dcad-po-prezhnemu-yavlyaetsya-klyuchom-k-zdorovyu-i-proizvoditelnosti.html 
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ИНФО — РЕГИОН  

Жатва начинается с востока 

 

Губернатор Владимир Владимиров поручил краевому минсельхозу и другим ведомствам 
обеспечить максимальную безопасность во время проведения предстоящей уборки зерновых 
на Ставрополье. Традиционно первыми, уже через пару-тройку дней, в нее включатся 
хлеборобы восточных округов - Нефтекумского, Левокумского, Степновского и других. 
 
Озимый ячмень пойдёт первым 
Жатва хлебов стала главной темой в ходе брифинга министра сельского хозяйства региона Сергея 
Измалкова, прошедшего в правительстве края. Всего ставропольским аграриям предстоит убрать 
2,4 миллиона гектаров зерновых культур. К важнейшей сельскохозяйственной кампании года 
уже все готово – техника, люди, которые будут задействованы в ходе страды. Как только пройдут 
дожди, комбайны выйдут в поле. Первым будут убирать озимый ячмень, а затем озимую 
пшеницу.  
 
- Самое неблагодарное дело заниматься прогнозами, но состояние озимых зерновых визуально 
значительно лучше прошлогоднего, - констатировал министр. - Надеемся, что урожай будет 
щедрее, чем в минувшем году. Ставропольская наука дает нам определенные цифры по 
урожайности и валовому сбору, но я бы не хотел их озвучивать. Вот когда увидим, как идет зерно 
в бункерах, когда примем все на хранение, тогда и можно подводить итоги. 
Напомним, в прошлом году в крае было собрано свыше 6,5 миллиона тонн зерна при средней 
урожайности 36,2 центнера с гектара. Глава регионального аграрного ведомства добавил, что в 
эти дни особое внимание уделяется противопожарным мероприятиям. В округах проведены 
объезды, мониторинг опашки населенных пунктов. В рамках поручения губернатора Владимира 
Владимирова в ближайшее время краевой минсельхоз проведет с сельхозпроизводителями 
совещания по профилактике производственного травматизма и соблюдению техники 
безопасности во всех муниципальных округах края. 

Фото минсельхоза СК. 
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Ситуация с саранчой под контролем 
В крае делается максимально все возможное для получения щедрых урожаев зерна. Большое 
внимание уделяется защитным мероприятиям. Так, в восьми округах проведены обработки 
против саранчовых вредителей на площади более 20 тысяч гектаров. 
- Речи о нашествии саранчовых сегодня, конечно же, нет, - отметил Сергей Измалков. – Ситуация 
находится под контролем и далека от сложной. Тем не менее мы готовы к любому развитию 
событий. 
 
Благодаря поддержке в рамках государственной программы Ставропольского края «Развитие 
сельского хозяйства» сформирован необходимый запас препаратов для борьбы с саранчовыми, в 
том числе и с учетом залета нежданных «гостей» из сопредельных территорий. Помимо этого 
почти на пяти тысячах гектаров выполнены обработки против другого вредителя сельхозкультур - 
лугового мотылька. 
Урожай черешни и персиков будет скромнее 
В ходе брифинга журналисты поинтересовались у министра и судьбой урожая плодовых 
деревьев, цветение которых и формирование завязи совпало с неблагоприятными погодными 
условиями. К сожалению, урожай косточковых культур на Ставрополье может быть вдвое 
меньше прошлогоднего. 
 
Такой прогноз озвучил Сергей Измалков. Высокие температуры, которые сложились в середине 
марта, способствовали началу раннего цветения косточковых культур – абрикосов, черешни, 
персиков, вишни и других. Но заморозки в марте и начале апреля повредили цветоносы 
косточковых культур в разрезе округов от 40 до 60 процентов их посадок - в зависимости от 
интенсивности заморозков. 
В меньшей степени данные условия отразились на семечковых культурах – яблонях, грушах, где 
повреждение от понижения температур отмечается на 5 – 15 процентах занимаемой площади 
этих деревьев. 
 
Сергей Измалков обратил внимание на необходимость сельхозстрахования, в том числе и на 
случай подобных погодных катаклизмов. В целом в нынешнем году по договорам страхования с 
государственной поддержкой аграриям региона выплачено страховое возмещение в общей 
сумме более 673 миллионов рублей – 15 сельскохозяйственным предприятиям и двум 
фермерским хозяйствам. Помощь оказана в рамках краевой госпрограммы «Развитие сельского 
хозяйства». В целом в этом году на предоставление государственной поддержки по 
агрострахованию предусмотрено свыше 807 миллионов рублей, из них на растениеводство – 
свыше 776 миллионов. 
 
Господдержка агропрома 
Губернатор и правительство края оказывают всестороннюю поддержку сельскохозяйственной 
отрасли Ставрополья, прозвучало на брифинге. В этом году в рамках краевой госпрограммы 
«Развитие сельского хозяйства» предусмотрено почти 6 миллиардов рублей. Около половины 
средств уже доведено до аграриев. Они осваиваются поэтапно и по различным направлениям. 
- По основным направлениям средства господдержки уже выплачены - эту задачу поставил 
губернатор Владимир Владимиров, - отметил глава регионального аграрного ведомства. - В 
первом квартале на счета сельхозорганизаций направлены субсидии по самым востребованным 
направлениям. До конца месяца будут выплачены еще порядка 170 миллионов рублей. Это 
«Агростартап», грантовая поддержка участников СВО. 
 
В ближайшее время планируется проведение конкурсного отбора по субсидированию договоров 
агрострахования, объявлен конкурс по проекту «Кадры в АПК». Кроме того, стартовал 
конкурсный отбор по трем направлениям федерального проекта «Кадры в АПК».  
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Это компенсация затрат по ученическим договорам, прохождению студентами 
производственной практики, модернизации агротехнологических классов. 
На днях завершился конкурсный отбор по предоставлению субсидии на возмещение части затрат 
на племенной молодняк сельскохозяйственных животных. В ближайшее время планируется 
проведение конкурсного отбора по субсидированию договоров агрострахования в области 
растениеводства. Планируется просубсидировать порядка 300 тысяч гектаров на сумму 254 
миллиона рублей. 
На реализацию механизма льготного краткосрочного кредитования в этом году Ставрополью 
выделено 1,4 миллиарда рублей. Минсельхоз РФ начал прием заявок на получение льготных 
краткосрочных и инвестиционных кредитов по всем направлениям целевого использования. В 
этом году федеральное агроведомство определило ряд приоритетных направлений, в их числе 
кредитование малых форм, селекция, генетика, молочное скотоводство, сезонно-полевые 
работы, тепличные комплексы, которые могут рассчитывать на займы до восьми процентов 
годовых. 
По остальным направлениям льготного кредитования ставка составляет до двенадцати 
процентов годовых. По данным министерства сельского хозяйства СК, на сегодняшний день 
одобрено 384 заявки на 18,3 миллиарда рублей, что на уровне прошлого года. На рассмотрении 
в Минсельхозе России сейчас находятся еще более полусотни заявок на краткосрочные и 
инвестиционные заявки. 
 
За шесть лет орошение выросло вдвое 
Еще одной темой брифинга стала инвестиционная активность в отрасли. До конца нынешнего 
года планируется реализовать 46 инвестиционных проектов в краевом АПК общей стоимостью 45 
миллиардов рублей. Об этом также сообщил Сергей Измалков. 
Намечена реализация проектов по закладке садов суперинтенсивного типа, выращиванию 
крупного рогатого скота молочного и мясного направлений, птицеводству и по другим 
направлениям. Наиболее крупные из них - две молочно-товарные фермы в Кировском округе, 
фруктохранилище в Невинномысске мощностью 30 тысяч тонн и тепличный комплекс в 
Советском округе площадью 69 гектаров. 
 
В числе приоритетных направлений инвестиционной активности и мелиорация. Ее поддержка 
ведется в рамках региональной программы «Развитие сельского хозяйства». В нынешнем году на 
реализацию проектов в этой сфере Ставрополье получит более одного миллиарда рублей 
бюджетных средств. 
- К предоставлению государственной поддержки в нынешнем году отобраны десять проектов 
мелиорации, планируется ввести в эксплуатацию почти семь тысяч гектаров нового орошения, - 
отметил Сергей Измалков. – На сегодня площадь фактического орошения на территории 
Ставрополья – 103 тысячи гектаров, при том что в 2017 году она была всего лишь 47 тысяч 
гектаров, что составляет более чем двукратный рост фактического орошения за последние шесть 
лет. 
 
К слову, мелиоративный комплекс - самый крупный в стране. Его протяженность - более двух с 
половиной тысяч километров, а в его состав входят свыше трех с половиной тысяч 
гидротехнических сооружений. 
 
Лучшее руно России 
Таких высоких результатов Ставропольский край достигает благодаря проводимой селекционно-
племенной работе в сфере тонкорунного овцеводства и краевой господдержке подотрасли. На 
брифинге в правительстве региона министр сельского хозяйства края Сергей Измалков рассказал 
об итогах участия в заседании Межведомственного координационного штаба по развитию 
отечественного рынка шерсти в России, которое накануне состоялось в Калмыкии. 
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Заседание провел первый заместитель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 
РФ Андрей Яцкин. Отмечено, что Ставрополье входит в тройку лидеров страны по производству 
руна. Край специализируется на тонкорунном производстве. 
- Наша шерсть пользуется спросом как на внутреннем рынке, так и за рубежом, - подчеркнул 
руководитель краевого минсельхоза. - Основной объем экспорта идет в Китай, Индию, Беларусь 
и Казахстан. В прошлом году экспортировано 1,2 тысячи тонн шерсти. 
Сейчас на Ставрополье в разгаре стригальная кампания. В этом году ожидается настричь шерсти 
не меньше прошлогоднего, когда настригли 3,7 тысячи тонн продукции. Племенная база 
тонкорунного овцеводства Ставрополья включает 13 племенных хозяйств, где разводят восемь 
пород овец, из них шесть тонкорунных и две - полутонкорунных. 
Как известно, в мае Правительством РФ утверждена актуализированная «дорожная карта» по 
развитию глубокой переработки овечьей шерсти на период 2025–2026 годов. Один из ее 
участников – наш регион. Как прозвучало на заседании штаба, фронт работы, который участники 
штаба обозначили, достаточно масштабный. Важно продолжить в том же темпе, который 
поддерживается в Ставропольском крае, Дагестане и Карачаево-Черкесии, активно 
включившихся в реализацию «дорожной карты». 

https://stapravda.ru/20250619/zhatva_nachinaetsya_s_vostoka_233328.html 
 

В Новоселицком округе Ставрополья стартовала жатва хлебов 
Одними из первых в эту важнейшую кампанию вступили сельскохозяйственные предприятия и 
фермерские хозяйства Новоселицкого округа. 
Всего в округе предстоит убрать почти 80 тысяч гектаров зерновых и зернобобовых культур. 
Большая часть уборочной площади, 69 тысяч гектаров, приходится на озимые культуры, 
сообщили в администрации Новоселицкого округа. Яровые посевы занимают более десяти тысяч 
гектаров. Первыми на поля вышли земледельцы ООО «СХП «Свободный труд», СПК колхоз 
«Чернолесский», СПК колхоз имени 1-го Мая, СПК «Свобода» и крестьянские (фермерские) 
хозяйства. Урожай созрел вовремя, зерно имеет оптимальную влажность, соответствующую 
стандартам качества, констатируют в управлении сельского хозяйства Новоселицкого округа. 
Теперь самое главное - собрать выращенный урожай в сжатые сроки и без потерь.  
Всего в Ставропольском крае предстоит убрать более двух миллионов гектаров зерновых и 
зернобобовых культур. В прошлом году в крае было собрано свыше 6,5 миллиона тонн зерна при 
средней урожайности 36,2 центнера с гектара. В нынешнем сезоне ожидается не меньше. 
Планируется, что на поля выйдут более шести тысяч зерноуборочных комбайнов, в том числе 
привлеченных, чтобы собрать выращенное как можно быстрее, в оптимальные сроки. Состояние 
озимых на сегодня в крае значительно лучше, чем в прошлом году. Специалисты министерства 
сельского хозяйства Ставрополья надеются, что урожай также будет лучше. Накануне страды 
аграрии более чем на 90 процентах всей хлебной площади провели необходимые защитные 
мероприятия. В частности, химпрополку завершили на 2,3 миллиона гектаров, фунгицидные 
обработки - на 2,6 миллиона гектаров. В восьми округах сельскохозяйственные угодья прошли 
обработку против опасных саранчовых вредителей. 

https://stapravda.ru/20250620/v_novoselitskom_okruge_stavropolya_startovala_zhatva_hlebov_233391.html 
 

Ход уборки в Кочубеевском округе будет координировать 
оперативный штаб 
В Кочубеевском округе в ближайшие дни начнётся жатва озимых. Как рассказал в своем 
телеграм-канале временно исполняющий полномочия главы окружной администрации Олег 
Борзов, заблаговременно был создан оперативный штаб, который будет незамедлительно 
реагировать на любые возможные сложности и анализировать ход уборочной кампании. 
 
Уже завтра, 20 июня, в округе пройдет выездное предуборочное совещание. Руководители СХП и 
представители местной власти обсудят состояние сельхозугодий непосредственно на месте, с 

https://stapravda.ru/20250619/zhatva_nachinaetsya_s_vostoka_233328.html
https://stapravda.ru/20250620/v_novoselitskom_okruge_stavropolya_startovala_zhatva_hlebov_233391.html
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участием приглашенных экспертов и специалистов-аграриев. По итогам состоявшейся оценки 
обстановки будет составлен подробный план ближайших действий. В этом году посевы зерновых 
и зернобобовых культур в Кочубеевском округе составляют свыше 55,9 тысячи гектар. В том 
числе — 46,5 тысячи гектаров озимой пшеницы. 
 
«Регион рассчитывает на наш вклад: ежегодно мы даём около 4 процентов от краевого 
урожая. Все предприятия подготовили ресурсы к жатве, в кочубеевские поля выйдут более 
480 единиц сельхозмашин», — отметил на своей странице в социальной сети Олег Борзов. 

https://stapravda.ru/20250619/hod_uborki_v_kochubeevskom_okruge_budet_koordinirovat_operativny_233349.html 
 

На Ставрополье и в Дагестане прошли совместные обследования по 
выявлению саранчи 

 
 
На Ставрополье и в Дагестане прошли совместные обследования сельхозугодий по выявлению 
саранчи. 
 
Специалисты изучили ситуацию более чем на 3 тысячах гектаров пастбищ Нефтекумского округа. 
В результате на 2,7 тысячи гектаров выявлены личинки мароккской саранчи со средней 
численностью семь экземпляров на квадратный метр и максимальной на отдельных участках - 
25, констатировали в Ставропольском филиале Россельхозцентра. Также обследовано 3,4 тысячи 
гектаров пастбищ в соседнем Ногайском районе Дагестана, саранча дала о себе знать на 2,8 
тысячи гектаров из них. Средняя численность вредителей там несколько выше, чем на 
Нефтекумье, - 9 экземпляров на квадратный метр, а максимальная - 27. По итогам обследований 
решено проводить постоянный мониторинг на сопредельных территориях Ставрополья и 
Дагестана по выявлению и распространению личинок и имаго саранчовых вредителей, а при 

Фото Россельхозцентра СК 

 

https://stapravda.ru/20250619/hod_uborki_v_kochubeevskom_okruge_budet_koordinirovat_operativny_233349.html
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превышении экономического порога вредоносности сразу же проводить защитные мероприятия.  
Всего к сегодняшнему дню специалисты Россельхозцентра обследовали в нашем крае 275 тысяч 
гектаров сельхозугодий. Из них саранчовые дали о себе знать на 141 тысяче га. На двадцати 
тысячах гектаров, где оказалась самая высокая численность личинок мароккской саранчи, 
проведены необходимые обработки угодий. 

https://stapravda.ru/20250620/na_stavropole_i_v_dagestane_proshli_sovmestnye_obsledovaniya_po__233388.html 
 

Свиноводческую ферму открыли в хуторе Петровском на Ставрополье 

 

Председатель Думы Ставропольского края Николай Великдань посетил Кочубеевский округ с 
рабочей поездкой. В хуторе Петровском начала функционировать новая свиноводческая 
ферма, направленная на увеличение производства свинины. Современный комплекс, 
оснащённый передовым оборудованием, рассчитан на единовременное содержание 18 тысяч 
свиней. Об этом сообщили в пресс-службе краевого парламента. 
 
«Этот проект демонстрирует плодотворное взаимодействие бизнеса и власти. 
Государственная поддержка животноводства в регионе, составившая 700 миллионов рублей 
в 2024 году. В этом году планируется выделить более 600 миллионов, что подчёркивает 
важность развития этой отрасли. Инвестиции в животноводство, несмотря на текущие 
экономические трудности и санкции, создают прочный фундамент для долгосрочного 
развития агропромышленного комплекса, особенно в свиноводстве», — подчеркнул Николай 
Великдань. 
После расширения производственных мощностей, комплекс сможет содержать около 35 тысяч 
голов, производя ежегодно до пяти тысяч тонн свинины. В рамках церемонии открытия Николай 
Великдань вручил награды от краевого парламента работникам комплекса, которые внесли 
значительный вклад в развитие отрасли и создание нового производства. Совместно с 
представителями власти и руководством предприятия он перерезал символическую ленту, 
официально открыв новую ферму. 

https://stapravda.ru/20250620/svinovodcheskuyu_fermu_otkryli_v_hutore_petrovskom_na_stavropole_233411.html 

Фото: Дума Ставропольского края 

 

https://stapravda.ru/20250620/na_stavropole_i_v_dagestane_proshli_sovmestnye_obsledovaniya_po__233388.html
https://stapravda.ru/20250620/svinovodcheskuyu_fermu_otkryli_v_hutore_petrovskom_na_stavropole_233411.html
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Тепличная корзина Ставрополья выросла на десять процентов 
Управление Федеральной службы государственной статистики по СКФО подвело 
промежуточные итоги сельскохозяйственного производства в Ставропольском крае в январе-
мае нынешнего года. В общей посевной площади яровых культур доля сельхозорганизаций 
составила почти 76 процентов, остальная часть, почти 23 процента, приходится на крестьянские 
(фермерские) хозяйства. 
 
Сельскохозяйственные организации (без сферы малого предпринимательства) за пять месяцев 
собрали свыше 52 тысяч тонн овощей закрытого грунта. Это на десять процентов больше, чем за 
аналогичный период прошлого года, констатируют в Северо-Кавказстате.  
В животноводческой отрасли края в личных подсобных хозяйствах населения и в крестьянских 
(фермерcких) хозяйствах, включая индивидуальных предпринимателей, содержится почти 63 
процента всего краевого поголовья крупного рогатого скота, свыше 85 процентов — овец и коз. 
На долю же сельскохозяйственных организаций приходится почти 81 процент поголовья птицы и 
около 69 — свиней. За январь-май хозяйства всех категорий произвели на убой почти 211 тысяч 
тонн скота и птицы (в живом весе), получили около 245 тысяч тонн молока, свыше 350 
миллионов штук яиц. 
 
Максимальный объем мяса скота и птицы, почти 81 процент приходится сегодня на 
сельхозорганизации. Хозяйства населения, крестьянские (фермерские) хозяйства и 
индивидуальные предприниматели произвели более 59 процентов краевого объема молока и 
почти 54 – яиц, отметили в управлении Федеральной службы государственной статистики по 
СКФО. 

https://stapravda.ru/20250620/teplichnaya_korzina_stavropolya_vyrosla_na_desyat_protsentov_233378.html 

 
Десять лет яблочного прорыва 
На Ставрополье завершилась VII Международная выставка технологий выращивания, 
хранения и сбыта плодово-ягодной продукции «PRO ЯБЛОКО: Сады России 2025» - самое 
значительное ежегодное событие для предприятий и фирм, работающих в сфере садоводства 
и питомниководства. Его организаторами традиционно выступили Министерство сельского 
хозяйства РФ и правительство Ставропольского края. 
 
Фруктово-ягодная стратегия 
Экспозиция, развернувшаяся на 20 тысячах квадратных метров, прошла на площадке 
выставочного комплекса «МинводыЭКСПО» и собрала более семи тысяч посетителей и 
участников, в том числе из 13 стран ближнего и дальнего зарубежья, включая Германию, Италию, 
Польшу, Индию. В этом году программа выставки стала еще более насыщенной.  
В течение трех дней сотоялось более тридцати деловых мероприятий, включая семинары, 
панельные дискуссии, круглые столы и мастер-классы, демонстрации инновационной техники. 
Центральным событием форума стало Всероссийское совещание по проблемам садоводства. На 
нем прозвучало, что за последние десять лет в стране произошел настоящий прорыв, особенно 
по выращиванию яблок. 
После первой волны введения санкций многие международные поставщики саженцев ушли с 
российского рынка, тем самым дав шанс отечественным аграриям заполнить образовавшуюся 
нишу. И российские производители им воспользовались, из года в год увеличивая количество 
посадочной продукции и, соответственно, урожаи плодово-ягодных культур. 
 
Со временем импортные яблоки в торговых сетях сменили свои, родные, выращенные в том 
числе и на Ставропольской земле. Подтянулись и производители отечественной техники, средств 
защиты растений и другой сопутствующей продукции. 

https://stapravda.ru/20250620/teplichnaya_korzina_stavropolya_vyrosla_na_desyat_protsentov_233378.html
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Перед началом совещания были озвучены приветствия Председателя Совета Федерации РФ 
Валентины Матвиенко и министра сельского хозяйства РФ Оксаны Лут. Обеспечивая 
продовольственную независимость страны в сложных экономических условиях, отрасль 
садоводства и питомниководства демонстрирует устойчивый рост валового сбора урожая и 
увеличение площадей промышленных посадок. 
Как известно, президент страны Владимир Путин поставил задачу по ускоренному развитию 
садоводства и повышению самообеспеченности плодами и ягодами. Это должно произойти к 
2028 году – на два года раньше намеченного. И судя по темпам отраслевого производства, 
поставленная цель вполне осуществима. 
 
Главной темой стали перспективы отечественного садоводства на ближайшие годы в рамках 
обеспечения продовольственной безопасности, импортозамещение плодово-ягодной 
продукции. Как отметил первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и природопользованию Сергей Митин, «PRO ЯБЛОКО» 
стало центральной площадкой страны для обсуждения вопросов, стоящих перед российскими 
садоводами и питомниководами. И в целом данная встреча будет способствовать принятию 
важных решений, направленных на устойчивое развитие отечественной отрасли. 
 
Лучший опыт по господдержке садов 
Результаты российского садоводства сегодня впечатляющие и говорят о том, что мы можем 
ставить перед собой еще более амбициозные цели, подчеркнул на встрече заместитель 
министра сельского хозяйства России Андрей Разин. 
- С каждым годом мы наращиваем производство, внедряя лучшие практики, - добавил он. - Это 
невозможно было бы без участия регионов. Многое, что делалось в этой сфере в последние 
годы, делалось благодаря инициативе нашего губернаторского корпуса. 
 
В качестве примера был назван Ставропольский край. Благодаря предпринимаемым мерам со 
стороны руководства региона, внедрению новейших технологий садоводство стремительно 
развивается. На протяжении нескольких последних лет наш край входит в пятерку ведущих 
регионов отраслевого рынка страны. 
И не случайно Международная выставка «PRO ЯБЛОКО» вот уже который раз проходит на 
Ставрополье, собирая все больше и больше участников. Они едут к нам за передовым опытом 
ведения отрасли, постижением всех секретов успешного садоводства и питомниководства. Как 
отмечали ставропольские участники форума, наш край гордится тем, что стал традиционной 
площадкой, объединяющей производителей фруктов, поставщиков передовых технологий и 
техники, ученых, предпринимателей и руководителей всех уровней для решения стратегических 
задач отрасли. 
 
- Всего за несколько лет край сделал заметный рывок в этой работе, - констатировал губернатор 
Владимир Владимиров. - И теперь мы сами делимся своими наработками с другими. Сейчас 
площадь фруктовых садов на Ставрополье более 12 тысяч гектаров. И с каждым годом эта цифра 
растет. Ежегодно мы закладываем по 500 - 600 гектаров новых высокоинтенсивных садов. 
Соответственно, растут и урожаи. Наша гордость – собственный посадочный материал. Сегодня 
мощности ставропольских питомников позволяют выращивать пять-шесть миллионов саженцев в 
год, по своему потенциалу и продуктивности ничем не уступающих лучшим мировым образцам. 
Компенсации для садоводов и гранты для личных хозяйств 
В краевой отрасли сегодня активно работают полсотни сельхозорганизаций, включая тринадцать 
крестьянско-фермерских хозяйств в десяти округах региона. За последние годы в край пришло 
немало новых инвесторов, а сады появились в новых районах. Благодаря этому валовой сбор 
плодово-ягодной продукции растет из года в год. География сбыта продукции – от Москвы до 
Дальнего Востока. 
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Заместитель министра сельского хозяйства России Андрей Разин отметил, что один из секретов 
успеха ставропольских садоводов не только в успешном освоении федеральных средств 
господдержки, но и собственные механизмы содействия предприятиям отрасли, краевые 
программы, причем ориентированные как на крупные организации, так и на совсем небольшие. 
В их числе государственная программа Ставропольского края «Развитие сельского хозяйства». 
Масштабная государственная поддержка помогает расти отраслевому производству, отметили в 
министерстве сельского хозяйства региона. В нынешнем году на поддержку садоводства 
направлено почти 700 миллионов рублей, что на 66 процентов больше, чем в прошлом году. Эти 
средства идут на компенсацию затрат по закладке садов и питомников, уход за молодыми 
насаждениями, раскорчевку старых садов и поддержку ягодоводства. По инициативе 
губернатора с 2019 года владельцы личных подсобных хозяйств получают гранты на развитие 
суперинтенсивных садов. 
 
Наши яблони зацветут в Индии 
Как прозвучало в ходе Всероссийского совещания, ключевую роль в увеличении объемов 
производства плодово-ягодной продукции играет развитие питомниководства. Ежегодно растет 
использование отечественного посадочного материала при закладке промышленных садов. По 
итогам минувшего года доля отечественных саженцев достигла 95 процентов, в то время как 
десять лет назад было не более двадцати. Немалая заслуга в этом и Ставропольского края. В 
регионе успешно работает крупнейший в стране плодопитомник «Сады Ставрополья», 
получающий государственную поддержку в рамках краевой госпрограммы «Развитие сельского 
хозяйства». 
 
Кстати, в этом году благодаря краевой господдержке в Кировском округе заложен 
плодопитомник на 140 гектаров. Здесь выращивают саженцы яблони и черешни. Сортовой состав 
очень обширный – только яблонь около трех десятков сортов. 
Ожидается, что в этом году краевой плодопитомник поставит около четырех миллионов 
саженцев фруктовых деревьев. Они востребованы как в России, так и за ее пределами. Впервые в 
истории России в этом году саженцы были экспортированы в Индию. В первую поставку 
отгрузили 100 тысяч саженцев. В перспективе индийские партнеры готовы заключить контракт на 
поставку 500 тысяч штук ежегодно. Сейчас уже готовится третья поставка саженцев в Индию. 
Во время выставки было обсуждено много злободневных вопросов в отрасли, касающихся 
совершенствования мер государственной поддержки, внедрения новейших технологий и 
приобретения современного оборудования, а также подготовки кадров для отрасли садоводства 
и питомниководства, по которым Ставрополье, как и многие другие регионы страны, сегодня 
испытывает определенный дефицит. 
 
Еще одной темой конгресса стало снижение рисков в отрасли. В их числе – сельскохозяйственное 
страхование. Весенние заморозки, в том числе на Ставрополье, в очередной раз доказали 
актуальность этой проблемы. В завершающий день работы выставки прошло заседание круглого 
стола «Страхование садоводства с государственной поддержкой в 2025 году: проблемы, решения 
и перспективы развития». Был рассмотрен новый формат страхования рисков садоводства, цель 
которого – свести к минимуму потенциальные потери отраслевых хозяйств в случае 
возникновения различных чрезвычайных ситуаций, в том числе природного характера. 

https://stapravda.ru/20250618/desyat_let_yablochnogo_proryva_233265.html 

 
В Кабардино-Балкарии стартовала уборка зерновых 
Земледельцы Прохладненского и Майского районов Кабардино-Балкарии первыми в 
республике приступили к уборке зерновых колосовых, в частности озимого ячменя. 
Зерно собрано с первых 100 гектаров. Скоро земледельцы приступят к уборке озимой пшеницы. 

https://stapravda.ru/20250618/desyat_let_yablochnogo_proryva_233265.html
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Мощностей для хранения зерна в республике достаточно, элеваторы и складские помещения 
готовы к приемке зерна нового урожая. 
 
Продолжается сбор урожая овощных культур открытого грунта. В настоящее время собирают 
овощной горошек, который сразу отправляется на переработку на консервные заводы 
республики. По оперативным данным, зеленый горошек убран с площади свыше 300 гектаров. 
На посевах яровых культур, которые занимают свыше 216 тыс. гектаров, активными темпами 
идут обработки от вредителей и болезней, а также сорной растительности. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-kabardino-balkarii-startovala-uborka-zernovykh-111492/ 

 
В Дагестане возрождают Чиркатинский консервный завод 
Во исполнение поручений Главы Республики Дагестан Сергея Меликова, озвученных в 
Послании Народному Собранию РД, в регионе продолжается работа по восстановлению и 
модернизации предприятий агропромышленного комплекса. Одним из ключевых шагов в 
этом направлении станет возобновление работы Чиркатинского консервного завода. 
 
Благодаря инвестициям дагестанского предпринимателя Будуна Будунова, успешно 
модернизировавшего Кикунинский консервный завод, теперь начались работы на Чиркатинском 
заводе в Гумбетовском районе. 
Уже в ближайшие дни на предприятии планируется запуск линий по производству фруктового 
пюре, что станет важным событием для аграриев Дагестана. 
 
Возобновление работы Чиркатинского консервного завода окажет значительное влияние на 
регион. Завод поддержит местных сельхозпроизводителей, обеспечив им гарантированный сбыт 
выращенной продукции. Кроме того, предприятие создаст новые рабочие места для жителей 
региона. В текущем году планируется переработать около 500 тонн сырья, что увеличит объемы 
переработки сельхозпродукции. Также завод расширит ассортимент выпускаемой продукции: 
планируется запуск производства уксуса и консервированных овощей. В перспективе это 
позволит развить экспортный потенциал региона, осуществляя поставки консервированной 
продукции в жестяной таре в северные регионы России. 
 
«В Дагестане насчитывается 3700 гектаров абрикосовых садов. В этом году аграрии планируют 
собрать около 25 тысяч тонн абрикосов, значительная часть которых будет переработана на 
Чиркатинском заводе», - подчеркнул первый заместитель министра сельского хозяйства и 
продовольствия РД Шарип Шарипов. 
 
Возрождение Чиркатинского консервного завода является важным шагом в развитии 
агропромышленного комплекса Республики Дагестан и способствует укреплению экономики 
региона. Министерство сельского хозяйства и продовольствия РД будет и в дальнейшем 
оказывать всемерную поддержку предприятиям, вносящим вклад в развитие сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности Дагестана. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-dagestane-vozrozhdayut-chirkatinskiy-konservnyy-zavod/ 
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Новый молочный комплекс и высокая урожайность: Михаил Котюков 
оценил развитие АПК в Минусинском районе 
ИСТОЧНИК: 24RUS 
 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков в рамках рабочей поездки в Минусинский 
район провёл встречу с аграриями и осмотрел ход посевной кампании. Также он ознакомился с 
реализацией инвестиционного проекта по строительству нового молочного комплекса на базе 
ЗАО «Искра Ленина». 
 
Минусинский район – один из ключевых сельскохозяйственных регионов края. Местные 
предприятия выращивают зерновые, зернобобовые, овощные, технические и кормовые культуры. 
По словам главы ЗАО «Искра Ленина» Игоря Медведева, район находится в зоне рискованного 
земледелия. Хозяйство ведёт эксперимент по оценке эффективности ячменя для заготовки сенажа 
на корм. Для повышения урожайности кормовых предприятие проводит эксперимент – недалеко 
от поселка Тесь засеивают ячменем 25 гектаров, затем обрабатывают, и в итоге дают 
энергетическую оценку эффективности возделывания этой однолетней культуры для сенажа. 
 
Губернатор пообщался с механизаторами, оценил темпы работ, поинтересовался 
обеспеченностью техникой, ГСМ и семенами. «Посевная завершается, сейчас важно не потерять 
темп. Поинтересовался у аграриев все ли в наличии, достаточно ли семян, топлива, техники – всё 
есть. Самое главное, что настрой у людей очень хороший. Погода позволяет, должны пройти 
посевную лучше прошлогодней. Стараемся поддерживать сельхозпроизводителей – работают 
федеральные и краевые программы, это позволяет предприятиям обновлять технику, которая 
выходит в поля. Всегда, когда в районах встречаемся со специалистами АПК, обсуждаем планы и 
вместе решаем, что еще нужно дополнительно предпринять, чтобы поддержка действительно 
была адресной, чтобы она позволяла добиваться новых результатов», – отметил Михаил Котюков. 
 
ЗАО «Искра Ленина» активно развивает мясное и молочное животноводство. В хозяйстве 
насчитывается более 3,2 тыс. голов крупного рогатого скота, в 2024 году здесь произведено свыше 
10,8 тыс. тонн молока. В рамках инвестиционного проекта предприятие строит современный 
молочный комплекс на 2568 голов. Комплекс включает три коровника, доильно-молочный блок, 
родильное отделение, склады и сенохранилище. Уже завершены работы по подводу воды и 
электричества, ведется монтаж оборудования, в том числе доильной карусели на 60 голов. Ввод 
объекта в эксплуатацию запланирован на сентябрь 2025 года. 
 
Проект поддержан из краевого бюджета: хозяйству компенсируют 765 млн рублей на 
строительство, приобретение техники и племенного скота. 
Отдельное внимание губернатор уделил кадровому вопросу. По словам местных аграриев, в 
отрасль активно идут молодые специалисты. Выпускники 9-х классов поступают в Минусинский 
сельскохозяйственный техникум и остаются работать в родных районах. Также семьи получают 
поддержку на приобретение и строительство жилья — за три года в Минусинском районе 
субсидии получили 20 сельских семей. 
Благодаря комплексной работе Красноярский край уже шесть лет сохраняет лидерство по 
валовому сбору маслосемян в стране, а также входит в тройку лидеров по производству молока в 
Сибири. 
«Президент поставил задачу – к 2030 году увеличить объём продукции АПК на 25% и экспортный 
потенциал российского сельского хозяйства. В крае есть все необходимые условия, чтобы с этими 
задачами справиться. Поэтому постоянно держим руку на пульсе», — подчеркнул Михаил 
Котюков. 

https://24rus.ru/news/power/231507.html
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«Посевная завершается, сейчас важно не потерять темп. Поинтересовался у аграриев все ли в 
наличии, достаточно ли семян, топлива, техники – всё есть. Самое главное, что настрой у людей 
очень хороший. Погода позволяет, должны пройти посевную лучше прошлогодней. Стараемся 
поддерживать сельхозпроизводителей – работают федеральные и краевые программы, это 
позволяет предприятиям обновлять технику, которая выходит в поля. Всегда, когда в районах 
встречаемся со специалистами АПК, обсуждаем планы и вместе решаем, что еще нужно 
дополнительно предпринять, чтобы поддержка действительно была адресной, чтобы она 
позволяла добиваться новых результатов», - сказал губернатор. 
Добавим, что Красноярский край уверенно удерживает лидерство в России по сбору маслосемян и 
входит в тройку регионов Сибири по производству молока. 

https://agrovesti.net/news/corp/novyj-molochnyj-kompleks-i-vysokaya-urozhajnost-mikhail-kotyukov-otsenil-razvitie-apk-v-minusinskom-rajone.html 

В Минсельхозпроде Республики Татарстан чествовали почетного 
работника агропромышленного комплекса России 
В Министерстве сельского хозяйства и продовольствия Республики Татарстан состоялось 
чествование Ильдара Никифорова — председателя правления Союза хлебопроизводителей 
Республики Татарстан. 

За многолетнюю плодотворную работу и успехи в отрасли промышленного хлебопечения Ильдару 
Никифорову вручили нагрудный знак «Почетный работник агропромышленного комплекса 
России». 
Практический опыт работы, хорошие знания экономики, умение правильно осуществлять текущий 
мониторинг финансово-хозяйственной деятельности хлебозаводов позволили ему получить 
реальную картину положения на предприятиях, своевременно принимать необходимые 
управленческие решения по совершенствованию экономики, снижению издержек производства и 
повышению рентабельности продукции. 
 
От имени Заместителя Премьер-министра Республики Татарстан — министра сельского хозяйства и 
продовольствия Республики Татарстан Марата Зяббарова за успехи и вклад в развитие 
хлебопекарной отрасли республики его поздравил Первый заместитель министра Ленар Гарипов. 
Продовольственный рынок Татарстана развивается, республика в полном объеме обеспечивает 
себя основными видами продовольствия за счет собственного производства, в том числе 
обеспеченность по хлебу составляет 100% от нормы в расчете на каждого жителя Татарстана, что 
соответствует целям и задачам национального проекта «Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности». 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-minselkhozprode-respubliki-tatarstan-chestvovali-pochetnogo-rabotnika-agropromyshlennogo-kompleksa/ 

В Татарстане провели инспекцию элеваторов перед приемом зерна 
нового урожая 
В Татарстане началась приемка готовности материально-технической базы элеваторов и 
хлебоприемных предприятий к заготовке зерна урожая 2025 года. Ежегодно с целью оказания 
практической помощи и в соответствии с приказом Министерства сельского хозяйства и 
продовольствия Республики Татарстан данная работа осуществляется с обязательным 
привлечением представителей филиала ФГБУ «ЦОК АПК». 

Директор филиала ФГБУ «ЦОК АПК» в Республике Татарстан Татьяна Менликиева и заместитель 
директора Идрис Гатин в составе рабочей группы посетили первые предприятия в Казани и 
Зеленодольском районе. Общий объем зерна, планируемый к закладке на данных объектах в 
текущем году, составит 80 тыс. тонн и 300 тыс. тонн соответственно. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-minselkhozprode-respubliki-tatarstan-chestvovali-pochetnogo-rabotnika-agropromyshlennogo-kompleksa/
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«По результатам проверки в обязательном порядке составляется акт осмотра объекта. Члены 
рабочей группы уделяют особое внимание состоянию зернохранилищ, производственно-
технологических лабораторий, наличию необходимой актуализированной документации, 
выполнению требований охраны труда и промышленной безопасности, эффективности 
профилактических обеззараживающих мероприятий и другим не менее важным вопросам», – 
рассказала Татьяна Менликиева. 
 
Как отметила директор филиала ФГБУ «ЦОК АПК» в Республике Татарстан, материально-
техническая база по хранению зерна Республики Татарстан представлена 37 элеваторами и 
хлебоприемными предприятиями в 27 районах, которые в период заготовки зерна не только 
должны иметь возможность принимать зерно, но и располагать необходимыми условиями 
хранения, а именно сушкой, очисткой, вентилированием до нормативных кондиций в целях 
сохранения его качества. Обязательным требованием является исправность оборудования – 
зерносушилок, механических пробоотборников, а также поверенного весового оборудования. 
Выездные мероприятия по проверке готовности материально-технической базы хлебоприемных 
предприятий и элеваторов при участии представителей Министерства сельского хозяйства и 
продовольствия Республики Татарстан, муниципальных районов, филиала ФГБУ «ЦОК АПК» в 
Республике Татарстан будут завершены до 4 июля. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tatarstane-proveli-inspektsiyu-elevatorov-pered-priemom-zerna-novogo-urozhaya/ 

 
В Башкортостане планируют построить маслоэкстракционный завод 
стоимостью 7 млрд рублей 
Правительство Башкортостана заключило соглашение с ООО «Уфимский маслоэкстракционный 
комплекс «ХОМАЙ» о реализации масштабного инвестпроекта на территории Ишимбая в 
Башкортостане. Документ подписали 19 июня на полях XXVIII Петербургского международного 
экономического форума Глава республики Радий Хабиров и генеральный директор компании 
Алим Чочаев. 

Напомним, в марте 2025 года проект создания современного маслоэкстракционного комплекса 
одобрили на заседании Инвестиционного комитета региона. В качестве мер поддержки 
республика возместит часть затрат на закупку перерабатывающего оборудования. 
Общий объём вложений – 7 млрд рублей. После запуска завода на нём будут трудиться более 320 
специалистов. Производимое новым предприятием масло планируют отправлять российским 
потребителям, а также за рубеж – в частности, в Китайскую Народную Республику. 
«Башкортостан – привлекательный для бизнеса регион, один из российских лидеров по состоянию 
инвестиционного климата. В республике развитое сельское хозяйство, хорошая сырьевая база по 
масличным культурам, необходимым для нашего проекта, – рассказал в беседе с журналистами 
Алим Чочаев. – Важно, что Глава Башкортостана Радий Фаритович Хабиров, Минсельхоз региона 
поддерживают наши намерения. Это позволит нам успешно реализовать намеченные планы». 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-bashkortostane-planiruyut-postroit-masloekstraktsionnyy-zavod-stoimostyu-7-mlrd-rubley/ 
 

 
Хозяйства Забайкалья приступили к подготовке чистых паров под посев 
2026 года 
Аграрии Забайкалья, завершившие посевную кампанию, приступили к мероприятиям по 
подъему чистых паров под урожай следующего года. Мероприятия проводятся для достижения 
целей национального проекта «Технологическое обеспечение продовольственной 
безопасности». Об этом сообщил и.о. министра сельского хозяйства региона Александр 
Тюкавкин. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tatarstane-proveli-inspektsiyu-elevatorov-pered-priemom-zerna-novogo-urozhaya/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-bashkortostane-planiruyut-postroit-masloekstraktsionnyy-zavod-stoimostyu-7-mlrd-rubley/
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Работы по сохранению влаги в почве под посев 2026 года в настоящее время ведут 
сельхозтоваропроизводители восьми муниципальных образований, которые подняли чистый пар 
на площади 14 тыс. гектаров. Лидером на сегодня является Чернышевский район, где 
агропредприятия и фермеры провели мероприятия на площади 10,3 тыс. гектаров. Всего в этом 
году в Забайкалье предстоит подготовить пары на площади 76,5 тыс. гектаров, работы продлятся 
до сентября», - рассказал исполняющий обязанности министра. 
Отметим, что наибольший объем технических мероприятий готовятся выполнить аграрии 
Чернышевского района – 22,2 тыс. гектаров. Хозяйства Приаргунского округа проведут работы на 
площади 19,7 тыс. гектаров. По 6 тысяч гектаров паров поднимут в Краснокаменском и 
Могойтуйском округах. 
 
Значительную долю в процессе подготовки паров занимают инвесторы, работающие на 
территории Забайкалья. Так, шесть крупных сельхозорганизаций, ведущих деятельность в нашем 
крае, заявили о планах провести мероприятия по подъему чистых паров на площади 42,8 тыс. 
гектаров. Это компании «Комсомолец», «Терос», «Забайкалагро», «Жишэнчан», «Новое 
Беклемишево» и «Рускит». 
 
Добавим, что качественно подготовленный пар, даже в отсутствие осадков в весенний период 
имеет хорошие запасы продуктивной влаги в пахотном слое на глубине 4-6 сантиметров. Поэтому 
подготовка почвы в засушливых условиях играет ключевую роль в получении высокого урожая. 
Соответственно плохо подготовленный пар приводит к снижению урожайности и нестабильности 
зернового хозяйства. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/khozyaystva-zabaykalya-pristupili-k-podgotovke-chistykh-parov-pod-posev-2026-goda/ 
 

В Татарстане прошел 47 конкурс операторов по искусственному 
осеменению крупного рогатого скота 
Сегодня в Высокогорском районе на базе АО ГПП «Элита» состоялся 47-й Республиканский 
конкурс операторов по искусственному осеменению крупного рогатого скота. 

В торжественном открытии приняли участие Заместитель Премьер-министра Республики Татарстан 
— министр сельского хозяйства и продовольствия Республики Татарстан Марат Зяббаров, 
заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия РТ Гелюс Баязитов, генеральный 
директор АО ГПП «Элита» Фаннур Зарипов, студенты аграрных вузов и ссузов. Всего в конкурсе 
приняли участие 69 специалистов из 43 районов республики. 
Перед участниками с приветственным словом выступил Заместитель Премьер-министра 
Республики Татарстан – министр сельского хозяйства и продовольствия Республики Татарстан 
Марат Зяббаров. 
Основой воспроизводства стада в животноводстве является искусственное осеменение, как 
важнейший прием повышения генетического потенциала, качественного улучшения животных. В 
республике сложилась добрая традиция ежегодно проводить конкурс технологов по 
воспроизводству крупного рогатого скота.   
«Нынешний 47 конкурс проводится в честь памяти Харисова Мансура Габдрахмановича. Он внес 
большой вклад в развитие животноводства Республики Татарстан, внедрению искусственного 
осеменения животных, совершенствованию селекционно-племенной работы, созданию 
высокопродуктивных стад животных. Стал основоположником трансплантации эмбрионов в 
Республике Татарстан», - отметил Марат Зяббаров. 
По словам министра, в республике работает 503 операторов по воспроизводству стада. За 2024 год 
получено 251,7 тысяч телят, осеменено   коров и телок 347,5 тысяч, искусственно осеменено 331,5 
тысяч голов. Охват искусственным осеменением составляет 95%. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/khozyaystva-zabaykalya-pristupili-k-podgotovke-chistykh-parov-pod-posev-2026-goda/
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Абсолютным чемпионом 47-го Республиканского конкурса операторов по воспроизводству 
крупного рогатого скота стала Алия Романова из ООО «Агрофирмы «Серп и Молот» 
Высокогорского муниципального района Республики Татарстан 
Первое место в номинации «Самый молодой специалист» заняла Анастасия Михайлова из ООО 
«Молко- Дрожжаное» Дрожжановского района. 
 
В номинации «Ветеран-технолог» победила Фавзия Баязитова из ООО «Агромир» Ютазинского 
района. 
Первое место в номинации «Искусственное осеменение в с/х» заняла Людмила Гимадиева из АФ 
«Сарман», ТФ Лешев Тамак Сармановского района. 
Первое место в номинации «Искусственное осеменение в ЛПХ» занял Ленар Шакиров Сизинский 
СП Арского района. 
Первое место в номинации «За практическое использование аппарата УЗИ» занял Ленар Шакиров 
из ООО «АК Ак Барс» Арского района. 
Победителем среди студентов стала Светлана Панжукова (ГАПОУ «Буинский Ветеринарный 
техникум». 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tatarstane-proshel-47-konkurs-operatorov-po-iskusstvennomu-osemeneniyu-krupnogo-rogatogo-skota/ 
 

Аграрии Красноярского края завершили посевную 
В региональном Минсельхозе подвели первые итоги полевых работ. 

Яровыми культурами земледельцы засеяли 1 млн 274,9 тыс. га, что составило 98,1% от плана. 
Зерновые и зернобобовые заняли 786,3 тыс. га, или 95,9% от плана, масличные – 342,5 тыс. га, или 
106,4% от плана. Впервые в этом году посеяли 5,5 тыс. га подсолнечника. 
В лидерах по площадям, отведённым под зерновые и зернобобовые, – хозяйства Ужурского (почти 
104 тыс. га), Балахтинского (61 тыс. га) Назаровского (48 тыс. га) районов, а также Шарыповского 
(48 тыс. га) и Новоселовского (46 тыс. га) муниципальных округов. 
 
Сельхозтоваропроизводители продолжают увеличивать площадь посева гороха. В этом году 
площадь сева этой культуры составила более 48 тыс. га (в прошлом году – 45 тыс. га). 
Аграрии выполнили план по картофелю – посажено 6,2 тыс. га. Овощи посеяны на площади 1,2 
тыс. га. В передовиках по картофелю – хозяйства Березовского, Сухобузимского районов и 
Шушенского округа. В выращивании овощей наибольшая доля у аграриев Березовского и 
Емельяновского районов, Шушенского округа. 
 
Замминистра сельского хозяйства Красноярского края Сергей Шекк: «В этом году в структуре 
посевных площадей есть изменения. Земледельцы увеличили площадь овса, рапса, сои и 
подсолнечника. Также увеличивается посевная площадь гороха. Это объясняется конъюнктурой 
рынка – аграрии ориентируются на культуры, на которые растет спрос. Посевная завершилась в 
оптимальные агротехнические сроки. Обеспеченность сельхозтоваропроизводителей 
минеральными удобрениями, семенным материалом дает нам надежду на высокий качественный 
урожай». 
Полевой сезон продолжается. Земледельцы уже приступили к заготовке кормов, подготавливают 
пары, обрабатывают поля от сорняков и вредителей. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/agrarii-krasnoyarskogo-kraya-zavershili-posevnuyu-111510/ 
 

В текущем году аграрии Ивановской области уже ввели четыре новые 
молочные фермы 
В сельскохозяйственном предприятии «Вергуза» в Ивановском районе ввели в эксплуатацию 
новый животноводческий комплекс на 400 голов с доильным залом «Ёлочка». 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tatarstane-proshel-47-konkurs-operatorov-po-iskusstvennomu-osemeneniyu-krupnogo-rogatogo-skota/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/agrarii-krasnoyarskogo-kraya-zavershili-posevnuyu-111510/
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Инвестпроект – один из четырех уже реализованных в Ивановской области в 2025 году. В среду, 18 
июня, с работой нового комплекса ознакомился заместитель председателя правительства 
Ивановской области Денис Черкесов. 
«В 2025 году в регионе уже завершено строительство четырех молочных ферм. Помимо 
Ивановского района инвестпроекты также реализованы в Родниковском и Шуйском районах. 
Общий объем инвестиций по этим проектам составил 450 млн рублей. Сейчас еще восемь 
предприятий ведут строительство животноводческих объектов, там объем инвестиций гораздо 
больше – более 3,5 млдр рублей. Часть этих объектов будет построена в этом году, часть – в 
первой половине следующего года. Это даст существенную прибавку по производству молока, мы 
рассчитываем, что рост составит порядка 20% к текущему объему производства», - сообщил Денис 
Черкесов. 
Зампред отметил, что производство молока за пять месяцев 2025 года увеличилось на 5% к 
аналогичному периоду 2024 года за счет ввода новых объектов и роста продуктивности. 
«Надеемся, что завоз поголовья в новые фермы эту динамику поддержит», – добавил Денис 
Черкесов. 
В мае молочный комплекс АО «Вергуза» начал работу, сюда переведено 200 коров дойного стада 
и 74 нетеля. Новый комплекс позволил хозяйству перейти на качественно новую технологию 
содержания и доения коров. Сейчас организовано беспривязное содержание коров, доение 
осуществляется в доильном зале «Ёлочка». 
Зампред осмотрел основные и вспомогательные помещения, понаблюдал за работой доильного 
зала, пообщался с сотрудниками. «Строительство молочного комплекса в хозяйстве «Вергуза» 
велось более двух лет. Сейчас здесь организованы более комфортные условия содержания 
животных, а также созданы хорошие условия труда для персонала – оборудованы раздевалки, 
душевые и столовая. Это очень важно сейчас для того, чтобы привлекать на работу молодежь», - 
подчеркнул Денис Черкесов. 
 
Главный зоотехник АО «Вергуза» Алексей Дормидонтов рассказал, что на проектную мощность в 
400 голов планируется выйти в августе 2025 года. Коровники будут укомплектованы собственным 
молодняком. В хозяйстве от проведенной модернизации производства планирую на треть 
увеличить производство молока. 
По состоянию на 1 июня общее поголовье крупного рогатого скота в хозяйстве составило 866 
голов, в том числе 477 голов коров. За пять месяцев текущего года произведено 1,1 тыс. тонн 
молока, от одной коровы получено 2700 кг молока. Посевная площадь сельхозпредприятия 
составляет 3,4 тыс. га. В хозяйстве выращивают пшеницу и кормовые культуры. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tekushchem-godu-agrarii-ivanovskoy-oblasti-uzhe-vveli-chetyre-novye-molochnye-fermy/ 
 

Вице-губернатор Томской области оценил работу сельхозпредприятий и 
фермерских хозяйств Томского района 
Заместитель губернатора Томской области по агропромышленной политике и 
природопользованию Михаил Ратнер вчера совершил объезд сельскохозяйственных 
предприятий и ферм Томского района. Цель поездки – мониторинг посадок овощей и 
картофеля, хода кормозаготовительных работ, осмотр животноводческих ферм и тепличных 
хозяйств. 

Первой точкой маршрута стал питомник растений Томского лесотехнического техникума, 
расположенного в Тимирязевском. Здесь эксперты осмотрели теплицы, производственные 
мастерские, оценили состояние хвойных сеянцев и саженцев. В питомнике выращивают несколько 
сортов туи, можжевельника, ели и кедра, а также клены и дубы, многолетние цветы и плодовые 
кустарники. Учебный питомник растений представляет собой уникальную структуру, целью 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tekushchem-godu-agrarii-ivanovskoy-oblasti-uzhe-vveli-chetyre-novye-molochnye-fermy/
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которой является как образовательный процесс, так и коммерческая деятельность, направленная 
на предоставление посадочного материала для озеленения территорий, а также для садоводов-
частников. Кроме того, питомник является площадкой для различных проектов, поддерживающих 
экологические инициативы. 
Второй точкой маршрута стало растениеводческое предприятие – агрофирма 
«Зоркальцевская».  Здесь выращивают зерновые, зернобобовые, масличные, картофель и овощи 
открытого грунта. Посевная площадь сельхозкультур в 2025 году составила 2 тыс. га. В рамках 
программы «Сохранение и повышение плодородия почв Томской области на период с 2024 по 
2031 г. г.» на предприятии реализуют проект по химической мелиорации на площади 366 га. На 
сегодняшний день получена субсидия в размере 2,9 млн рублей, инвестиционные затраты 
составили 4,2 млн рублей. 
Следующей точкой маршрута стало хозяйство Игоря Жигалева. Здесь специалисты осмотрели 
плантации земляники. Предприниматель получил грант по весеннему и летнему выращиванию 
земляники садовой в 2020 году. На средства гранта построил летние теплицы и пленочные 
туннели, приобрел оборудование и саженцы. Грантовый проект реализован, деятельность КФХ 
продолжается. 
Рабочая группа во главе с вице-губернатором также посетила СПК «Межениновский», предприятие 
занимается растениеводческой и животноводческой деятельностью. Здесь выращивают зерновые, 
зернобобовые, масличные и кормовые культуры. Посевная площадь в этом году – 6,2 тыс. га. По 
итогам 2024 года валовой сбор зерновых культур составил 6 262 тонн в амбарном весе, средняя 
урожайность – 24,9  ц/га. СПК «Межениновский» также участвует в проекте по химической 
мелиорации земель в рамках программы «Сохранение и повышение плодородия почв Томской 
области». Планируемые инвестиционные затраты составят 7,9 млн рублей, сумма субсидии – 5,56 
млн рублей. Поголовье КРС на предприятии составляет 2 218 голов, из них 850 коров. Валовое 
производство молока в 2024 году – 7 358,5 тонн, средняя  продуктивность – 8 796 кг молока. 
В рамках поездки эксперты посетили молочную ферму Александра Оганяна. В 2020 году 
предприниматель получил грант на развитие, приобрел технику (трактор, прицеп, пресс-
подборщик, дисковую косилку) и 25 голов нетелей. Сейчас в хозяйстве 78 голов КРС, из них 47 – 
маточное поголовье. Надой на фуражную корову составляет 5475 кг молока. На ферме также 
выращивают овец, численность стада – 265 голов. Фермер занимается переработкой и производит 
йогурты, сливки, творог, сметану и сливочное масло, мягкие сыры и сыры с чеддерезацией. 
Хозяйство зарегистрировано в системе «Честный знак», реализация всей продукции проходит в 
системе «Меркурий». 
Далее эксперты посетили ферму Юрия Птахина. Предприниматель разводит КРС мясного 
направления и кроликов. В 2020 году фермер получил грант на развитие, приобрел технику и 
оборудование, 35 телок и двух бычков, построил коровник. Сейчас в хозяйстве 100 голов КРС, из 
них 89 – маточное поголовье. В хозяйстве самостоятельно заготавливают сено, площадь сенокосов 
– 24,5 га. 
В завершении поездки эксперты побывали на ферме Кирилла Петрова и осмотрели туристическую 
зону в хозяйстве Владимира Канаева. 
 
Кирилл Петров в 2020 году получил грант начинающего фермера, на средства гранта приобрел 
технику и оборудование, 30 телок и 2-х быков, построил коровник. Сейчас численность стада 
составляет 120 голов КРС мясного направления, из них маточное стадо – 65 голов. Посевная 
площадь 296 га занята кормовыми сенокосами, используется для заготовки зеленой массы на 
корм и заготовки сена. В настоящее время для формирования кормовой базы в хозяйстве ведется 
работа по вводу в оборот земельного участка площадью 290 га. 
Фермер Владимир Канаев разводит скот молочного направления. В 2021 году предприниматель 
получил грант на развитие, приобрел технику и 10 телок. Сейчас в хозяйстве насчитывается 101 
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голова, в том числе 38 коров. Посевная площадь 300 га занята кормовыми сенокосами, 
используется для заготовки зеленой массы на корм и заготовки сена. 
Подводя итоги поездки, заместитель начальника департамента по социально-экономическому 
развитию села Александр Савенко отметил, что сельхозпредприятия и фермерские хозяйства 
Томского района, в целом, развиваются динамично, наращивают производство и расширяют 
хозяйственную деятельность. 
 
«Фермеры и руководители сельхозпредприятий получили индивидуальные консультации у 
специалистов по возможностям дальнейшего развития. Думаю, сельхозпроизводители и далее 
будут эффективно использовать средства, выделяемые им из бюджетов разного уровня», - 
подчеркнул Александр Савенко. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/vitse-gubernator-tomskoy-oblasti-otsenil-rabotu-selkhozpredpriyatiy-i-fermerskikh-khozyaystv-tomskog/ 

 
В Татарстане прошел 8-й Республиканский конкурс зоотехников — 
селекционеров молочного и мясного скотоводств 
 В Высокогорском муниципальном районе Республики Татарстан на базе АО ГПП «Элита» 
состоялся 8-й Республиканский конкурс зоотехников — селекционеров молочного и мясного 
скотоводства. 
 
В мероприятии приняли участие Заместитель Премьер-министра Республики Татарстан — министр 
сельского хозяйства и продовольствия Республики Татарстан Марат Зяббаров, генеральный 
директор АО ГПП «Элита» Фаннур Зарипов, представители управлений сельского хозяйства и 
продовольствия в муниципальных районах Республики Татарстан, а также студенты Казанского 
государственного аграрного университета. 
 
Одним из важнейших участков племенной работы в животноводстве является селекция. Именно 
на плечах зоотехников-селекционеров лежат совершенствование пород и повышение 
генетического потенциала животных. По итогам прошлого года продуктивность на 1 корову в 
среднем по Республике Татарстан составила 8274 кг. Перед зоотехниками-селекционерами 
поставлены серьезные задачи: обеспечение выращивания собственных племенных телок для нужд 
хозяйства и реализации сторонним организациям, увеличение продуктивного долголетия коров и, 
как следствие, снижение выбытия дойных коров, а также работа с геномными лабораториями. 
«В 2024 году на конкурсе-выводке племенных нетелей «Краса Агроволги» первое место заняла 
дочь племенного быка племпредприятия «Элита». Продуктивность за 2024 год на 1 корову 
превысила 9 800 кг. Добиться таких результатов позволила селекционно-племенная работа, 
проводимая в хозяйствах. Следующая цель — достичь молочной продуктивности 11 тонн на 1 
корову», — отметил Марат Зяббаров. 
 
По словам министра, роль зоотехников-селекционеров с каждым годом возрастает. Их мастерство 
заключается в улучшении генетического потенциала племенных животных, что позволяет 
формировать племенное ядро высокопродуктивных коров. 
Он сообщил, что начиная с 2026 года обязательной становится работа в федеральной системе 
племенных ресурсов. Создание и эксплуатация ФГИАС ПР позволит регистрировать племенных 
животных и стада, вести учет племенных хозяйств, отслеживать выдачу заключений на импорт 
племенной продукции, а также анализировать и обрабатывать все полученные данные. Также это 
будет способствовать снижению нагрузки на бизнес по предоставлению отчетности — через 
систему можно получать госуслуги в электронной форме. 
«Продуктивность, выход телят, сохранность телочного поголовья и другие показатели будут 
доступны покупателям скота. В этих условиях возрастает роль нашей собственной качественной 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/vitse-gubernator-tomskoy-oblasti-otsenil-rabotu-selkhozpredpriyatiy-i-fermerskikh-khozyaystv-tomskog/
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племенной базы. Тем более, что закрываются зарубежные рынки племенного скота», — 
подчеркнул Марат Зяббаров. 
 
В конкурсе приняли участие лучшие специалисты — победители районных соревнований. 
Комиссия проверила навыки работы участников в лабораторных условиях, оценила практический 
опыт и производственные показатели конкурсантов, также участники продемонстрировали 
владение теоретической базой профессии. 
Абсолютным чемпионом 8-го Республиканского конкурса зоотехников — селекционеров 
молочного и мясного направления продуктивности стала Сюмбель Сафина из ООО «АПК 
Продовольственная программа» Мамадышского муниципального района Республики Татарстан. 
Первое место заняла Лилия Гараева из СХПК «Тан» Атнинского района, второе место у Рамили 
Валиуллиной из ООО АФ «Возрождение» Арского района, третье место заняла Любовь Ибатуллина 
из ООО «Орсис Агро» Нижнекамского района. 
Также в рамках мероприятия Марат Зяббаров вручил благодарности Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия Республики Татарстан Анастасии Сафроновой, Сюмбель Сафиной и 
Ландыш Шигаповой. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tatarstane-proshel-8-y-respublikanskiy-konkurs-zootekhnikov-selektsionerov-molochnogo-i-myasnogo-s/ 
 

Один из крупнейших в России животноводческих комплексов построят в 
Вологодской области 
Соответствующее соглашение заключили Правительство Вологодской области и общество с 
ограниченной ответственностью «Мясная Вологодская Компания» на ПМЭФ-2025. Документ 
подписали Губернатор Вологодской области Георгий Филимонов и учредитель ООО «Мясная 
Вологодская Компания» Роман Шевцов. 

«Реализуем на Вологодчине один из крупнейших в стране инвестпроектов в сфере мясного 
животноводства на сумму 6 млрд рублей. Речь идет о строительстве площадки по интенсивному 
откорму быков на 22 тыс. голов единовременного содержания со смежным 
мясоперерабатывающим комбинатом. Новый животноводческий комплекс позволит выпускать 8,7 
тыс. тонн продукции под маркой «Вологодский продукт» в год. Развиваем агропромышленный 
сектор, обеспечиваем продовольственную безопасность региона и укрепляем позиции нашей 
мясной продукции на рынке», – сказал Губернатор Вологодской области Георгий Филимонов. 
Новая сельскохозяйственная инфраструктура появится около деревни Новое Лукино Бабаевского 
муниципального округа. Здесь уже предоставили земельные участки для сельскохозяйственного 
использования общей площадью 4,8 тыс. гектаров. 
Реализацией инвестиционного проекта займется ООО «Мясная Вологодская Компания» в 2025-
2029 годах. Помимо крупного животноводческого комплекса, инвестор планирует создать 330 
новых рабочих мест для местных жителей. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/odin-iz-krupneyshikh-v-rossii-zhivotnovodcheskikh-kompleksov-postroyat-v-vologodskoy-oblasti/ 
 

Производство муки увеличилось в Новосибирской области 
Мукомольная промышленность входит в число социально значимых отраслей 
агропромышленного комплекса Новосибирской области. 

Сырьевого потенциала в регионе вполне достаточно для ежегодного производства разнообразных 
сортов и удовлетворения потребностей хлебопекарной, кондитерской и макаронной 
промышленностей. Также в 2025 году выросли объемы производства муки. 
Основную долю продукции, производимой на предприятиях мукомольной промышленности, 
составляет мука пшеничная хлебопекарная. Подробнее об этом и других направлениях отрасли 
рассказал 17 июня заместитель Председателя Правительства Новосибирской области – министр 
сельского хозяйства Андрей Шинделов в рамках пресс-тура в Новосибирский мелькомбинат №1. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tatarstane-proshel-8-y-respublikanskiy-konkurs-zootekhnikov-selektsionerov-molochnogo-i-myasnogo-s/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/odin-iz-krupneyshikh-v-rossii-zhivotnovodcheskikh-kompleksov-postroyat-v-vologodskoy-oblasti/
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«Мукомольные предприятия имеют общую мощность 270,5 тысяч тонн в год. Более 80% 
производимой в области муки вырабатывают три крупных и средних мукомольных предприятия, 
которые специализируются на бестарном производстве и обеспечивают хлебопекарные 
предприятия области. К ним относятся АО «Мукомольное Авангард», ООО «Евсинский комбинат 
хлебопродуктов» и в том числе ООО «Новосибирский мелькомбинат № 1». Очень важно, что для 
сельхозтоваропроизводителей и переработчиков продукции АПК реализуется программа 
финансовой поддержки в форме льготного кредитования», – подчеркнул он. 
В 2024 году производство муки составило 169,7 тысяч тонн, использование среднегодовой 
мощности 63%. В 2025 году наблюдается рост объемов производства, по данным 
Новосибирскстата, за январь-апрель 2025 года объем составляет 59,6 тысяч тонн (102,7 % к уровню 
аналогичного периода прошлого года). 
 
«Материально-техническая база по хранению зерна в Новосибирской области представлена 30 
элеваторами и хлебоприемными предприятиями с общей мощностью по единовременному 
хранению зерна 1 863 тысяч тонн. В сельскохозяйственных организациях имеется 2 816 
зерноскладов на 3 178 тыс тонн единовременного хранения. Общая емкость хранения в 
Новосибирской области составляет 5 041 тысяч тонн», – дополнил министр сельского хозяйства 
региона. 
 
Помимо этого, Новосибирская область является профицитным регионом по производству 
зерновых культур. В связи с этим зерно отправляется за пределы области, в том числе на экспорт в 
зарубежные страны. Министр подчеркнул, что международный рынок также представляет интерес 
для зерноперерабатывающих предприятий Новосибирской области, имеющих большой потенциал 
по производству мукомольно-крупяной продукции. 
Для дальнейшего наращивания объемов экспорта и выполнения майского Указа Президента 
России в планах региона продолжить работу по расширению географии поставок и номенклатуры 
экспортных позиций. Успешная реализация проекта и достижение целевых показателей 
обеспечивается за счет мер господдержки, таких как: субсидирование транспортных расходов, 
компенсация части затрат на сертификацию продукции АПК на внешних рынках, возмещение 
затрат на производство масличных культур (бобы соевые и семена рапса) из расчета на 1 тонну 
прироста объема производства масличных культур, льготное кредитование экспортеров 
продукции АПК. 
Напомним, прирост объема экспорта продукции агропромышленного комплекса, а также создание 
зарубежной инфраструктуры поддержки являются приоритетными направлениями национального 
проекта «Международная кооперация и экспорт». 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/proizvodstvo-muki-uvelichilos-v-novosibirskoy-oblasti/ 
 

Самая северная молочная ферма Томской области ведет заготовку 
кормов 
Самое северное животноводческое предприятие Томской области – молочная ферма Алексея 
Бойченко – ожидает прибытия очередной партии кормов для сельхозживотных. Груз – 450 тонн 
сена из Молчановского района – следует на барже по Оби. 

Животноводческий комплекс, расположенный близ города нефтяников Стрежевого, работает в 
непростых климатических условиях. 
 
Как пояснил руководитель предприятия Алексей Бойченко, свою растениеводческую базу в 
условиях севера содержать не получается, свежие корма или «зеленку», как их называют 
животноводы, удается заготовить далеко не каждое лето, так как заливные луга периодически 
уходят под воду. Так было в прошлом году, специалисты ожидают наводнение и в этом сезоне. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/proizvodstvo-muki-uvelichilos-v-novosibirskoy-oblasti/
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Тем не менее, фермер обеспечивает своих подопечных кормами в достатке за счет 
круглогодичных поставок с «большой земли». 
Ежегодно стадо численностью в одну тысячу голов нуждается в 4 тысячах тоннах сена. Летом 
грубые корма доставляются по воде из Молчановского и Кривошеинского районов Томской 
области и из соседнего Тобольска. Для перевозки кормов используется собственный речной флот, 
в хозяйстве есть теплоход и две баржи, которые способны перевозить за один рейс до 500 тонн 
сена. 
«После того, как баржа доставит нам груз, мы тут же отправим ее назад в Молчановский район за 
следующей партией сена», - говорит Алексей Бойченко. 
Тем временем по автодорогам из близлежащих регионов еженедельно поставляются фуражное 
зерно, кукуруза, рапсовый жмых, патока и свекловичный жом. 
Такой полноценный рацион для буренок позволяет обеспечивать север Томской области 
молочной продукцией собственного производства. Сельхозпредприятие Алексея Бойченко 
поставляет молоко и молочную продукцию в школы и детские сады города Стрежевого и 
населенные пункты Александровского района, в соседние города Нижневартовск и Сургут, в 
магазины торговых сетей «Магнит» и «Монетка». 
 
Ежемесячно предприятие производит 270-280 тонн молока. Здесь выпускают кефир ряженку, 
сметану, творог, фруктовые йогурты, сливочное масло. 
«Летом, когда основные потребители молочной и мясной продукции – школы и детские сады 
закрываются на каникулы и ремонт, мы сами занимались ремонтом и модернизацией 
производства. Но в прошлом году в Нижневартовске закрылся молокозавод, теперь спрос на нашу 
продукцию высокий и летом», - рассказывает Алексей Бойченко. 
 
В прошлом году предприятие приобрело кормозаготовительную технику и модернизировало 
производственное оборудование. Так, для кормозаготовительных работ был приобретен пресс-
подборщик и навесное оборудование. В цех раздоя установили танк объемом 2 тонны для 
охлаждения молока, в цех пастеризации – теплообменник. В коровнике установили два новых 
транспортера для навозоудаления. В этом году предприниматель хотел бы приобрести еще один 
танк для хранения молока объемом 6 тонн, но кредиты «кусаются». Поэтому фермер пока 
просчитывает разные варианты приобретения оборудования и рассчитывает на господдержку. 
Напомним, предприятие, созданное в 2002 году на базе совхоза «Стрежевской», в период с 2013 
по 2015 года провело полное обновление поголовья КРС, закупив в Красноярском крае 500 голов 
племенных нетелей красно-пестрой породы. Это позволило увеличить продуктивность стада. 
Сегодня в хозяйстве насчитывается 1000 головы КРС, из них половина – дойных коров. За четыре 
месяца текущего года на предприятии произведено 1 107,8 тонн молока. Ежедневно в цех 
пастеризации молока поступает 8 тонн сырого молока, из которого изготавливается более 20 
наименований продукции. Мясной цех предприятия выпускает мясо, фарш, сало, полуфабрикаты 
(всего 18 видов продукции). 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/samaya-severnaya-molochnaya-ferma-tomskoy-oblasti-vedet-zagotovku-kormov/ 
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ИНФОРМАЦИЯ 

Очередная рассылка – 1 — 2 июля , затем 8 — 9 июля и т.д. каждые вторник 
или среду. 
 
 
НАШИ ЦЕНЫ на 2025 г. по еженедельному проекту   
"АГРОSTART - ИНФО" + "АГРОНАВИГАТОРЪ"  
(размещение информации, распространение): 
 
Размещение объявления: 
- 1 выход — 530 ₽ 
- 3 выхода —1700₽ 
- 5 выходов —2500₽ 
- 10 выходов —3500₽ 
 
Размещение рекламного модуля (1/2 А4) : 
- 1 выход —5300₽ 
- 3 выхода —за 7100₽ 
- 5 выходов —за 8000₽ 
- 7 выходов —за 17000₽ 
- 10 выходов —за 35000₽ 
полугодие —53000₽ 
Разместить срочную информацию можно ПРЯМО СЕЙЧАС, отправив 
запрос/информацию на E-mail: agrostart@agrostart.net  
 
Размещение предприятия в поисковике сельхозпродукции, продуктов 
питания,  сопутствующих товаров и услуг в регионах  
"АГРОНАВИГАТОРЪ"— 59000₽ / 4500₽ в месяц. 
Чтобы добавить Ваше предприятие необходима информация: название, Ф.И.О. 
руководителя, адрес, телефоны, сайт (если имеется), электронная почта, 
предлагаемая продукция/услуги. 
Работаем по всем регионам России. 
Поиск осуществляется по любому из параметров: наименованию продукции/услуги, 
региону,названию предприятия, фамилии руководителя, адресу, телефону и т.д. 
 
ИНДИВИДУАЛЬНАЯ (ПЕРСОНАЛЬНАЯ) РАССЫЛКА  
ваших предложений по нашей базе руководителей/главных специалистов АПК ( 
Ставропольский, Краснодарский края, Ростовская, Волгоградская области, 
Республики Дагестан, Калмыкия, Карачаево-Черкессия, Северная Осетия-Алания, 
Крым, другие российские регионы). 
- 1 регион  —17000₽, 
- СКФО + ЮФО —35000₽ 
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- Вся РОССИЯ —51000₽ 
Дни рассылки - понедельник, четверг, пятница, суббота, воскресенье. 
Закрепление первоначальной рассылки с дополнительными повторами, включая 
изменения по компредложниям, ценам, информирование по текущим акциям и т.д. 
с промежутками раз в неделю, месяц, квартал, полугодие, год (на усмотрение 
заказчика) СКИДКИ на повторы: 
3 - 3%, 5 -10%, 7- 15%, 10 - 20%, 20- 25%, 30- 30%, 50- 50% ))) 
 

 
С уважением, маркетолог медиа-проектов "АГРОSTART - ИНФО" Ольга Звягинцева.  

Кто владеет информацией, тот владеет ситуацией))) 
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